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ПОДДАТЬ ГАЗУ, 
ИЛИ ПОЧЕМУ 
ОРГАНИЧЕСКИЕ 
ПРОДУКТЫ У НАС  
НЕ В ЧЕСТИ

ОСВАИВАЕМ КАРАВАНИНГ! 
ВЫ С НИМ  
ЕЩЕ НЕ ЗНАКОМЫ?
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Мангистауская область  
уверенно входит в топ-5  
лучших туристических мест  
в республике
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ТУРФАН:  
НИЗИНЫ И ВЫСОТЫ 
ОГНЕННОЙ ЗЕМЛИ
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Цзян ВЭЙ, генконсул КНР, фото предоставлено 
Генеральным консульством КНР в Алматы

ПОД ЭГИДОЙ «ДУХА КИТАЙ – 
ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ»  

В разгар лета, когда берега реки Ишим 
озаряют солнечные блики на прозрач-
ной воде, а луга радуют глаз сочной 
зеленью, столица Казахстана Астана 
стала местом исторической встречи. 
Именно здесь председатель КНР и 
лидеры пяти стран Центральной Азии 
собрались, чтобы укрепить многовеко-
вую дружбу, обсудить стратегические 
векторы партнерства и наметить путь 

к высококачественному развитию.
Этот саммит ознаменовался под-

писанием более ста соглашений, пре-
вратившись в образец регионального 
взаимодействия и внеся весомый вклад 
в дело мира, стабильности и прогресса 
во всем мире.

Прежде всего, был достигнут бес-
прецедентный уровень политического 
взаимного доверия. За три десятилетия 
после установления дипломатических 
отношений Китай и страны Централь-
ной Азии выстроили всестороннее 
стратегическое партнерство, закрепили 
его множеством документов в рамках 

инициативы «Один пояс, один путь» и 
продвигают идею сообщества единой 
судьбы как на двустороннем, так и на 
региональном уровне. 

Ключевым элементом нынешнего 
саммита стала концепция «Дух Китай – 
Центральная Азия», предложенная 
председателем КНР Си Цзиньпином. 
Она опирается на взаимоуважение, до-
верие, взаимную выгоду и поддержку, 
а также на стремление к модернизации 
через высококачественное развитие. 
Символом этого политического един-
ства стала Астанинская декларация, 
подписанная всеми шестью лидерами. 

В ней стороны подтвердили готовность 
поддерживать друг друга по ключевым 
вопросам. Китай выразил твердую 
поддержку суверенитета и пути раз-
вития стран региона, а государства 
Центральной Азии вновь заявили о 
приверженности принципу «одного 
Китая», подчеркнув, что Тайвань яв-
ляется неотъемлемой частью китай-
ской территории. Декларация стала 
мощным выражением политического 
консенсуса и сигналом стабильности 
в условиях глобальной неопределен-
ности.

Цзян ВЭЙ: 
Казахстан играет 
ключевую роль 
в партнерстве Китая 
и Центральной Азии

Генеральный консул Китайской 
Народной Республики в Алматы 
госпожа Цзян Вэй поделилась 
своим взглядом на исторический 
саммит в Астане, где лидеры 
Китая и пяти государств 
Центральной Азии открыли 
новую страницу многовекового 
сотрудничества. 
Подводя итоги масштабной 
встречи, госпожа Цзян Вэй 
акцентировала внимание 
на укреплении политического 
взаимодоверия, запуске ряда 
практических инициатив 
и важности «Духа Китай – 
Центральная Азия» как ключевого 
ориентира для совместного 
устойчивого развития, мира 
и процветания. По ее словам, 
Казахстан как инициатор 
«Одного пояса, одного пути» 
продолжает играть ведущую роль 
в углублении стратегического 
партнерства региона с Китаем.

Музыка, рожденная 
дождем…  
Когда искусство и природа встречаются 
в одной точке, рождается нечто 
неповторимое. Так случилось в Almaty 
Resort, где 22 июня прошел один из самых 
атмосферных open-air музыкальных 
вечеров – джазовый пикник Do be doo, 
организованный музыкальным театром 
Stages.

Экономическая 
активность 
сохраняется
Евразийский банк развития опубликовал 
макроэкономический прогноз для 
семи государств-участников. Впервые 
представлен Макроэкономический прогноз 
для Республики Узбекистан. К моменту 
вступления Узбекистана в число стран – 
участниц ЕАБР банк разработал и внедрил 
современный модельный инструментарий, 
позволяющий проводить глубокий анализ 
макроэкономических тенденций и строить 
среднесрочные прогнозы для нового 
участника.

Между сбережением 
и спасением бюджета
На заседании парламента министр 
финансов Мади Такиев представил 
отчет о республиканском бюджете 
за 2024 год. Экономика Казахстана 
продемонстрировала устойчивый 
рост ВВП на 4,8%, а за первые пять 
месяцев 2025 года – уже на 6%. При этом 
двигателем роста стал ненефтяной сектор, 
что отражает постепенное снижение 
зависимости страны от сырьевой ренты.

Анна ЭЛАС, фото из архива ДК

День столицы здесь отмечают с 
1998 года, когда город приобрел 

столичный статус. Тогда мажилис 
одобрил предложенный комитетом 
по социально-культурному раз-
витию законопроект «О внесении 
дополнения в Закон РК «О празд-
никах в Республике Казахстан». За 
несколько лет город преобразился, 
превратившись в культурный и 
экономический центр мирового 
значения. При строительстве Аста-
ны применялись самые передовые 
технологии и инновационные 
методы градостроительства. Здесь 
появились новые современные 
здания, возведенные по проектам 
лучших казахских архитекторов 
и специалистов из других стран 
мира; были размещены предста-
вительства крупных казахских и 
иностранных компаний. 

Одним из символов Астаны счи-
тается величественный монумент 
«Байтерек» – башня высотой 97 ме-
тров, выполненная в футуристиче-
ском стиле. Ее верхняя часть имеет 
форму шара; здесь же находится 
смотровая площадка. «Байтерек» 
олицетворяет Дерево жизни, к 
которому, по поверьям казахов, 
прилетает священная птица Сам-
рук, чтобы на его вершине снести 
яйцо, символизирующее Солнце, 
дарующее жизнь. 

В числе достопримечательностей 
столицы Казахстана мечеть «Нур 
Астана» общей площадью 4000 ква-
дратных метров – вторая по величи-
не в Азии; резиденция президента 
с красивым названием Акорда; 
Дворец Мира и Согласия в форме 

пирамиды; дворец творчества 
«Шабыт», напоминающий конус 
со срезанной наискосок крышей; 
монумент «Казак Ели» высотой 91 
метров; развлекательный комплекс 
«Хан Шатыр» с водным парком.

В Астане действует несколько те-
атров: Национальный театр оперы 
и балета имени К. Байсеитовой, 
Казахский музыкально-драмати-
ческий театр имени К. Куанышба-
ева, Русский драматический театр 
имени М. Горького. Также в городе 
множество музеев (Музей Первого 
Президента, Музей современного 
искусства, Музей имени Сакена 
Сейфуллина), выставочных комп-
лексов, образовательных учреж-
дений, библиотек. Этот город стал 
символом достижений Республики 
Казахстан за годы независимости. 
Указом президента РК от 2 июня 
1998 года в честь новой столицы 
страны была учреждена памятная 
медаль «Астана». По решению 
ЮНЕСКО в 1999 году Астане при-
своено звание «Город мира».

Каждый прожитый год становит-
ся для главного города Казахстана 
годом роста и преобразований. 
Идет непрестанная работа над тем, 
чтобы наша столица стала еще более 
комфортной, современной и уют-
ной для каждого жителя, каждого 
казахстанца и ее многочисленных 
гостей. Особое внимание уделяется 
строительству социальных объек-
тов и инфраструктуры, созданию 
новых общественных пространств, 
улучшению экологии и повышению 
качества жизни горожан. 

В столице по всем ключевым 
социально-экономическим показа-
телям наблюдается положительная 

динамика. Экономика города рас-
тет, доля производственного секто-
ра в общей структуре региональной 
продукции заметно увеличилась, 
что связано с активным развитием 
промышленности и строительства. 

Основным драйвером является 
малый и средний бизнес, который 
составляет свыше 70% экономики 
столицы, это самый высокий показа-
тель по республике. Объем инвести-
ций составил 1,6 трлн тенге, более 
70% этой суммы составляют частные 
инвестиции. Важно отметить темпы 
строительства в столице: ежегодно 
здесь вводят в эксплуатацию мил-
лионы квадратных метров жилья. 
Согласно программе реновации до 
2029 года планируется расселить 
жильцов 206 ветхих домов. 

С вводом в эксплуатацию первой 
очереди ТЭЦ-3 и газотепловых 
станций «Туран» и «Юго-Восток» 
тепловая мощность увеличилась 
на 30%, это позволяет полностью 
удовлетворить текущие потреб-
ности города. На сегодняшний 
день продолжается строительство 
газотепловой станции «Тельман», 
в следующем году начнется стро-
ительство станции «Юго-Запад». 
Это обеспечит город достаточным 
количеством тепла до 2035 года. 

Благодаря вводу в эксплуатацию 
третьей насосно-фильтровальной 
станции и завершению строитель-
ства второй сети водопроводов 
от Астанинского водохранилища 
суточный запас мощности состав-
ляет 70–80 тыс. кубометров в сутки. 
Начинается строительство водо-
провода от Нуринского подземного 
источника воды и расширение на-
сосной станции «Тельман».

В рамках долгосрочных мер про-
ектируется новый водопровод от 
канала имени Сатпаева. Реализация 
этих проектов обеспечит город ста-
бильным водоснабжением до 2035 
года. Продолжается активная ра-
бота по газификации города. В на-
стоящее время 50% частных домов 
города газифицированы. Переход 
ТЭЦ на газ позволил сократить вы-
бросы на 30%, а благодаря всеобщей 
газификации суммарный объем 
вредных веществ, загрязняющих 
атмосферу, за три года снизился на 
34%. Для обеспечения безопасности 
в городе реализуется проект Smart 
City, направленный на 100%-ное по-
крытие города интеллектуальными 
системами видеонаблюдения. 

Разработана и утверждена Стра-
тегия развития комплексной 
транспортной системы города 
Астаны. Одна из задач програм-
мы – увеличение использования 
общественного транспорта до 71%. 
Это достигается за счет увеличения 
скорости движения в часы пик, по-
вышения комфорта и улучшения 
доступности. Завершены работы 
по благоустройству 170 обще-
ственных и дворовых помещений. 
В городе и зеленом поясе столицы 
высажено около 1 млн деревьев, 
среди них европейские породы 
деревьев, адаптированные к сто-
личному климату. До 2029 года 
запланировано строительство 60 
государственных детских садов. 
Кроме того, строятся 17 частных 
дошкольных учреждений. До 2029 
года президентом поставлена за-
дача построить 15 современных 
Дворцов школьников.

АСТАНА: 
только добрые 
перемены

6 июля страна отмечает государственный 
праздник – День города Астаны. Сегодня Астана – 
это не просто город на карте Казахстана, это сердце 
нашей Родины, символ справедливого и успешного 
государства. Поэтому день рождения нашей 
столицы – это праздник не только астанчан, 
но и всех казахстанцев, которые полюбили город, 
как свой родной, и хотят, чтобы он развивался 
и становился лучше, удобнее и, конечно, красивее!

Расширяя 
границы мира
В Казахстане начато строительство 
восьми производственных зданий, 
на ИТЛК «Алатау» определены 
10 инвестиционных проектов. В порту 
Актау уже запущен первый пусковой 
комплекс контейнерного хаба. 

Отправляясь в китайский  
Турфан, будьте готовы к горячему 
во всех смыслах приему
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ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

В числе награжденных корреспон-
дент газеты «Деловой Казахстан» 

Ольга Сизова, получившая медаль 
«Еңбек ардагері» Министерства 
культуры и информации Республики 
Казахстан. Поздравляем коллегу с 
заслуженной наградой! 

Всего государственные награды 
получили семь представителей СМИ, 
живущих в области. Среди них ру-
ководитель Altai-News Арсений Дю-
сенов, собственный корреспондент 
телеканала «Астана» Ирина Якунина, 

собкор республиканской газеты 
«Егемен Қазақстан», председатель об-
ластного филиала Союза журналистов 
ВКО Мерей Кайнаров, собственный 
корреспондент по ВКО Tengrinews.kz 
Юлия Чернявская и другие. Грамотами, 
благодарственными письмами были 
награждены более 20 журналистов и 
местных и республиканских изданий. 

Награждение прошло на новом 
туристском объекте и очень атмосфер-
ном месте отдыха, расположенном в 
горах Горной Ульбинки.
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Два из них уже работают, три объ-
екта в процессе строительства, 

остальные – на стадии проектиро-
вания. 

В столице открываются пред-
приятия, которые способствуют 
укреплению продовольственной 
безопасности. Новые и строящиеся 
предприятия нацелены на развитие 
пищевой промышленности, логи-
стики, торговли. Так, в комплекс 
предприятий ТОО «RnR Group» 
входят хлебозавод, который вы-
пускает 25 тонн продукции в сутки, 
и овощехранилище на 6 тыс. тонн. 

В 2026 году планируется откры-
тие молокозавода, который будет 
перерабатывать 100 тонн молока в 
сутки. На инвестиционных штабах 
поддерживаются те проекты, кото-
рые необходимы городу и жителям. 
Каждый проект рассматривается 
индивидуально, инвесторам ока-
зывается всесторонняя поддержка. 

Проект LRT выходит на финишную 
прямую. Первые вагоны LRT в Астане 
поставили на рельсы 11 июня 2025 
года. В столице на линии выходят 
более 1600 маршрутных автобусов, 
на постоянной основе обновляется 
парк общественного транспорта. 
Комплексная программа развития 
транспортной системы Астаны 
предполагает развитие обществен-
ного транспорта (из-за роста авто-
мобильного трафика), повышение 
пропускной способности дорог, 
строительство новых мостов, совер-
шенствование работы парковочных 
пространств.

В этом году праздник придется 
на воскресенье, 6 июля. За счет 
переноса выходного с праздничного 
дня воскресенья на понедельник, 
7 июля, на День столицы в этом году 
жителей Казахстана ждут длинные 
трехдневные выходные. 

По сложившейся традиции празд-
нование Дня столицы Казахстана 
проходит не только в Астане, но и в 
других регионах страны. Сценарий 
таких торжеств тщательно разраба-

тывается за несколько месяцев до 
самого события. Программа празд-
нования Дня города в этом году 
обещает быть насыщенной и раз-
нообразной. Это и неудивительно, 
ведь Астана – развитый, красивый 
и современный город республики. 
Празднование началось задолго 
до самого дня рождения города. 
Ежегодно к этому времени в Астане 
открывается множество новых жи-
лищных комплексов и объектов ин-
фраструктуры, памятников, парков, 
скверов, город благоустраивается.

Мероприятия по празднованию 
Дня города в Астане будут включать 
в себя концерты профессиональных 
артистов и мастеров художествен-
ной самодеятельности, выставки, 
спортивные состязания, ярмарки 
товаров народного потребления. 
Праздник традиционно начнется 
с церемонии поднятия государ-
ственного флага. В столице прой-
дут торжественные собрания, на 
которых выступят представители 
власти. Ко Дню столицы приурочено 
награждение лучших работников 
производственных предприятий, 
государственных служащих, работ-
ников науки, культуры, искусства, 
СМИ, социальной сферы, правоох-
ранительных органов.

Традиционно праздничные ме-
роприятия будут проходить во 
Дворце Независимости, Дворце 

Мира и Согласия, в Конгресс-холле, 
на городских улицах и площадях, 
во дворце спорта «Казахстан», в ле-
довом дворце «Аллау», спортивном 
комплексе «Даулет», на стадионе 
Центра детско-юношеского туризма 
и краеведения, на набережной реки 
Есиль, ипподроме «Казанат», в пар-
ках и на других площадках. 

Праздник, который в этом году 
продлится три дня, – это прекрас-
ная возможность для горожан и 
гостей Астаны уделить время своим 
друзьям и близким, побывать на ин-
тересных мероприятиях. Согласно 
программе праздничных мероприя-
тий в День города в Астане будут про-
ходить выступления театральных и 
цирковых коллективов, праздники 
книги и поэзии, Республиканский 
айтыс акынов, вечера сатиры и 
юмора, выставки и фотовыставки, 
биеннале художников.

В этот день проводятся концерты 
духовых оркестров, народных ин-
струментов, современной музыки, 
фестивали и шоу-программы, спор-
тивные состязания, кулинарные ма-
стер-классы и другие мероприятия. 
Также в День столицы в городских 
парках Астаны «Студенческий», 
«Жерұйық», «Арай» и «Столичный» 
пройдут развлекательные про-
граммы для детей и взрослых, со-
стязания по национальным видам 
спорта.

Одним из самых ярких событий 
праздника в Астане станет гала-
концерт с участием звезд казах-
станской и зарубежной эстрады. 
Музыкальное шоу под открытым 
небом всегда собирает много-
численную разновозрастную ау-
диторию. А вечером небо Астаны 
традиционно будет расцвечено 
праздничным салютом. 

Астана преображается невидан-
ными темпами, сегодня это один из 
самых динамично развивающихся 
мегаполисов Евразии. Впереди 
предстоит решить еще много за-
дач, масштабных и амбициозных, 
на них будут даны современные и 
эффективные ответы. 

Очень важно, что город меняется 
так, как этого хотят его жители, и 
ни одно важное решение не прини-
мается без учета мнения астанчан. 
Поэтому нет никаких сомнений, 
что столица Казахстана и впредь 
будет процветать и с каждым днем 
становиться прекраснее и удобнее 
для жизни! Наше общее стремле-
ние – сделать Астану городом, где 
каждый найдет возможности для 
самореализации, где удобно жить, 
работать и отдыхать. 

Все это делается благодаря под-
держке и труду всего казахстанского 
народа. Наша сплоченность и един-
ство помогают нам вместе двигаться 
вперед!

АСТАНА: ТОЛЬКО ДОБРЫЕ ПЕРЕМЕНЫ

ПОЗДРАВЛЯЕМ, КОЛЛЕГА!

НА ВЫСОТЕ 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМА 
Глава Восточно-Казахстанской области Нурымбет 
Сактаганов поздравил журналистов области 
с профессиональным праздником – Днем работников 
СМИ, вручив государственные награды и грамоты 
акима области.

ПРОВЕДЕНИЕ ОТЧЕТА ПЕРЕД ПОТРЕБИТЕЛЯМИ  
И ИНЫМИ ЗАИНТЕРЕСОВАННЫМИ ЛИЦАМИ  

ПО ИТОГАМ 1-го ПОЛУГОДИЯ 2025 ГОДА
АО «МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ АКТАУ» уведомляет 

о предстоящем проведении отчета перед потребителями и 
иными заинтересованными лицами по итогам 1-го полуго-
дия 2025 года по регулируемым услугам:

• по обеспечению взлета и посадки воздушного судна;
• по обеспечению авиационной безопасности;
• по предоставлению места стоянки воздушному судну 

сверх 3 часов после посадки для пассажирских и 6 часов 
для грузовых и грузопассажирских сертифицированных 
типов воздушных судов при наличии грузов (почты), подле-
жащих обработке (погрузке и (или) выгрузке) в аэропорту 
посадки;

• по предоставлению места стоянки воздушного судна на 
базовом аэродроме.

Дата проведения 30 июля 2025 года в 15:00,  
в здании аэропорта Актау, 2-й этаж, конференц-зал.  

Для участия необходимо проинформировать  
организатора по телефонам 8(7292) 60-97-63, 60-97-41. 

Срок предварительного формирования списка слушателей 
заканчивается за 24 часа до проведения.

АФГАНСКАЯ ОПЦИЯ 
Борьба с терроризмом, экстремизмом, 
транснациональной преступностью, 
киберугрозами и информационными 
рискам была главной темой в повестке 
дня заседания Совета министров 
иностранных дел государств-членов.
Любовь БОРИСЕНКО, Бишкек

Однако был один вопрос, которому было уделено особое 
внимание, – создание Регионального центра ООН по 

целям в области устойчивого развития для Центральной 
Азии и Афганистана. Главы внешнеполитических ведомств 
стран – участниц альянса выступили с совместным заявле-
нием, подтвердив готовность содействовать этой стране в 
достижении политической и экономической стабильности. 

Особый акцент был сделан на координирующей роли 
ООН в процессе восстановления страны и привлечении 
международного сообщества к ее развитию.

«Полагаем, что создание Регионального центра будет спо-
собствовать укреплению мирного диалога на евразийском 
пространстве, а также обеспечит взаимодополняемость в 
работе структур ООН в регионе. Это повысит эффективность 
реализации конкретных проектов и поможет решать при-
оритетные задачи социально-экономического развития», – 
говорится в заявлении министров.

Создание Регионального центра ООН открывает для 
Центральной Азии шанс на пересмотр роли Афганистана в 
международной торговле и логистике. Эксперты отмечают, 
что при всей нестабильности этот транзитный коридор по-
степенно перестает быть лишь гипотетическим.

ФРАНЦИЯ
При содействии посольства казахстанская делегация 

во главе с доктором филологических наук директором 
Института востоковедения им. Р. Б. Сулейменова Дукеном 
Масимханулы провела переговоры с Лораном Эрише, ру-
ководителем отдела восточных рукописей Национальной 
библиотеки Франции. 

В рамках научно-исследовательского проекта «Ранняя и 
средневековая история и культура тюркского мира на основе 
уникальных материалов из Ватикана и европейских стран» 
стороны обсудили возможности изучения редких рукопи-
сей и архивных документов на османском, чагатайском, 
татарском, тюркском и персидском языках. 

По итогам встречи стороны договорились о подготовке 
и подписании меморандума о сотрудничестве.

БРАЗИЛИЯ
Состоялась церемония вручения премии Bacuri de Ouro 

бразильского информационного агентства Bacuri Brasil 
в категории «Сделать мир лучше». Она вручена супруге 
посла РК Гульназие Нусуповой, президенту Ассоциации 
супруг руководителей дипломатических миссий, аккре-
дитованных в Бразилии. 

Звание было учреждено главным редактором Bacuri 
Brasil Клаудией Годой. Бразильскими СМИ была отмечена 
активная работа руководителя и команды ассоциации. 

ВЕНГРИЯ
Прошла І академическая конференция, организованная 

Организацией тюркских государств.
Научно-академическое мероприятие нацелено на укреп-

ление кооперации и развитие новых горизонтов коллабо-
рации в этой сфере между странами ОТГ и Венгрией. 

МАЛЬДИВСКАЯ РЕСПУБЛИКА 
Посол РК в Индии Азамат Ескараев встретился с Айшат 

Азимой, послом Мальдивской Республики в Нью-Дели, по 
совместительству аккредитованной в Республике Казахстан. 

Стороны договорились поддерживать тесный контакт 
для дальнейшего продвижения повестки двустороннего 
сотрудничества.

ИТАЛИЯ
Состоялась встреча посла Ерболата Сембаева с итальян-

скими семьями, воспитывающими детей, усыновленных в 
Казахстане. 

Во встрече участвовали шесть итальянских семей, в 
которых воспитываются молодые люди казахстанского 
происхождения в возрасте от 14 до 24 лет. 

ИНДОНЕЗИЯ
Посольством при поддержке национальной компании 

Kazakh Tourism была организована презентация тури-
стического потенциала Казахстана с участием более 50 
представителей индустрии туризма. 

Обсуждались шаги по подготовке Форума туроператоров 
Индонезии и Казахстана, запланированного на ближайшее 
время. 

ЛАТВИЯ
Посольство совместно с Балтийско-Центральноазиатской 

ассоциацией экономического развития провело круглый 
стол «Казахстан – Латвия: вектор сотрудничества 2025». 

Была достигнута договоренность о подписании договора 
о сотрудничестве между Латвийской почтой и казахстанской 
логистической компанией ООО «Carnet». 

ПОЛЬША
Посол Нурлан Жалгасбаев встретился с депутатом Сейма 

Польши, председателем парламентской группы сотрудни-
чества «Казахстан – Польша» Барбарой Бартущ. 

Отмечено широкое присутствие крупного польского биз-
неса на казахстанском рынке и имеющиеся перспективы 
последующего увеличения их числа. 

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Также реализуются пять транс-
граничных хабов: индустриаль-

но-торгово-логистический комплекс 
«Алатау» в Жамбылской области; 
международный центр промыш-
ленной кооперации «Центральная 
Азия» в Туркестанской области; Центр 
трансграничной торговли «Евразия» в 
Западно-Казахстанской области; хаб 
«Каспийский узел» в Мангистауской 
области; хаб «Хоргосский узел» в об-
ласти Жетісу.

ПРЕЗИДЕНТ
Под председательством Касым-Жо-

марта Токаева состоялось очередное 
заседание Совета безопасности РК.

По итогам заседания правительству 
даны конкретные поручения, в том 
числе пересмотреть и проанализи-
ровать функционал государственных 
органов, а также усилить интеграцию 
всех информационных систем в сфере 
миграции.

* * *
Глава государства принял гене-

рального секретаря ШОС Нурлана 
Ермекбаева. 

Казахстан придает особое значение 
укреплению роли ШОС как эффектив-
ной и сбалансированной междуна-
родной организации, способной опе-
ративно реагировать на современные 
вызовы мировой политики. 

Президент высоко оценил текущее 
председательство Китая в ШОС и 

выразил поддержку дальнейшему 
совершенствованию механизмов 
организации. Также была рассмотрена 
реализация ключевых приоритетов, 
выдвинутых Казахстаном в рамках 
ШОС.

* * *
Глава государства принял участие в 

торжественной церемонии открытия 
штаб-квартиры Совещания по взаи-
модействию и мерам доверия в Азии, 
которая состоялась в Астане. 

Президент отметил, что открытие в 
столице Казахстана головного офиса 
СВМДА является поистине знаковым 
и историческим событием. «Наши 
предки издавна руководствовались 
принципами «степной дипломатии». 
Уважение и взаимопонимание всегда 
были главными ценностными ориен-
тирами. Эти принципы испокон веков 
остаются прочной опорой и неиз-
менным вектором внешней политики 
Казахстана», – сказал он.

* * *
По поручению главы государства 

Администрацией президента про-
анализирована деятельность право-
охранительных органов. 

По результатам анализа вырабо-
таны конкретные предложения по 
устранению недостатков, отработку 
которых ответственные государствен-
ные органы должны будут обеспечить 
в кратчайший срок. 

* * *
Президент принял заместителя 

премьер-министра – министра 

иностранных дел Молдовы Михая 
Попшоя. 

Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что открытие посольства Молдовы 
в Казахстане является значимым 
событием, отражающим стремление 
двух стран к укреплению дружеских 
отношений и многопланового со-
трудничества. Собеседники обсудили 
перспективы расширения торгово-
экономического и инвестиционного 
сотрудничества в различных сек-
торах, представляющих взаимный 
интерес.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
На заседании правительства рас-

смотрены вопросы развития систем 
водообеспечения и водоотведения, а 
также внедрения цифровых систем и 
водосберегающих технологий.

Доступ к услугам водоснабжения 
имеют 99,3% городского и 97,5% 
сельского населения. Из 90 городов 
страны 73 обеспечены питьевой водой 
на 100%. В оставшихся 17 населенных 
пунктах 100%-ный охват будет достиг-
нут до конца текущего года. 

Олжас Бектенов акцентировал: «Не-
обходимые средства в республикан-
ском бюджете предусмотрены. Кроме 
того, в рамках поручения президента 
по возврату в страну незаконно вы-
веденных активов дополнительно из 
Специального госфонда направлены 
более 160 млрд на реализацию около 
230 проектов водоснабжения». 

* * *

Представлены результаты анализа 
по 20 ключевым позициям – продо-
вольственным и непродовольствен-
ным товарам и услугам, оказывающим 
наибольшее влияние на инфляцию. 

В перечень вошли: говядина, кар-
тофель, лук, яблоки, сахар, лечение в 
дневном стационаре, холодная вода и 
отопление, первичный прием у врача 
и другое. Эти товары и услуги широко 
потребляются и напрямую влияют на 
уровень жизни населения. 

Обсуждены меры по замедлению 
темпов роста на платные услуги, 
чтобы удержать годовую инфляцию 
в пределах целевого уровня.

* * *
Олжас Бектенов представил коллек-

тиву Министерства транспорта нового 
руководителя ведомства Нурлана Сау-
ранбаева, назначенного на должность 
указом главы государства.

Премьер-министр озвучил при-
оритетные задачи: обеспечить раз-
витие портов, логистических хабов, 
международных транспортных авто- и 
железнодорожных коридоров, уделить 
внимание развитию автодорожной 
отрасли. 

* * *
Олжас Бектенов провел встречу с 

председателем совета директоров ки-
тайской компании «Хунань Цзюньсинь 
Хуаньбао» Дай Даого.

Рассмотрены перспективы реали-
зации совместных инвестпроектов в 
области переработки отходов. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

РАСШИРЯЯ ГРАНИЦЫ МИРА



НА ЗЛОБУ ДНЯ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ФОНД

Деловой Казахстан | 4 июля 2025 г. 3

ФИНАНСОВЫЙ ЛИКБЕЗ

FINANCE dknews.kz

 стр. 1

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Годовой план по доходам исполнен на 97,2% – в 
бюджет поступило 19,6 трлн тенге. Основные при-

чины недопоступления: снижение импорта на $2 млрд, 
перенос запуска расширения на месторождении Тенгиз, 
рост возврата НДС в 3 раза (на 1,2 трлн тенге), прочие 
объективные и технические факторы.

Тем не менее валовые поступления по НДС выросли 
на 4,8%, а борьба с теневой экономикой принесла до-
полнительно 1,28 трлн тенге, что на 37% больше, чем 
в 2023 году.

ДЕФИЦИТ И ГОСДОЛГ: УМЕРЕННЫЙ КОНТРОЛЬ
По итогам года дефицит бюджета составил 3,6 трлн 

тенге, или 2,7% ВВП, а государственный долг – 31,8 трлн 
тенге, что эквивалентно 23,7% ВВП. Это умеренный 
уровень, особенно на фоне глобальных трендов роста 
заимствований.

Аналитики АКРА указывают, что без трансфертов из 
Национального фонда (НФ РК) дефицит госбюджета 
достиг бы 6,8% ВВП. Таким образом, Нацфонд по-
прежнему выступает ключевым стабилизирующим 
инструментом, позволяющим избежать долговой 
спирали.

СЛОЖНЫЙ ВЫБОР
АКРА подчеркивает, что с момента основания в 2000 

году НФ РК выполняет двойную функцию: стабилизаци-
онную (в условиях рыночных шоков) и сберегательную 
(для будущих поколений).

На конец 2024 года активы фонда выросли на 16% 
и достигли $66,2 млрд. Однако использование транс-
фертов из фонда (гарантированных и целевых) замед-
ляет темпы накопления. Их доля в доходах бюджета 
в 2022–2024 годах снизилась с 26 до 20%, но остается 
значительной.

Суммарный объем трансфертов в бюджет с 2006 года 
составил эквивалент 102 трлн тенге. Без них дефицит 
бюджета потребовал бы резкого увеличения госдолга 
до уровня более 53% ВВП – по расчетам АКРА, это 
могло бы подорвать макроэкономическую устойчи-
вость страны.

КУДА УШЛИ РАСХОДЫ
Расходы бюджета составили 23,6 трлн тенге (97,8% 

исполнения) и были направлены на приоритетные 
направления:

• Образование: открыто 789 детсадов, увеличены 
стипендии в 2 раза, началось открытие филиалов ино-
странных вузов.

• Соцподдержка: обеспечены жильем 4557 семей, за-
пущено бесплатное питание для 1,7 млн школьников.

• Инфраструктура: 3,5 тыс. км сетей водоснабжения, 
542 км тепловых сетей, 12 тыс. км дорог, 700 МВт новых 
мощностей в электроэнергетике.

• АПК: рост на 13,7%, сбор 26,8 млн тонн зерна, запуск 
80 модернизированных водоканалов.

ПРОЗРАЧНОСТЬ И ДИСЦИПЛИНА
Неэффективное использование средств в 2024 году 

составило 372 млрд тенге, что на 24% меньше, чем в 2023 
году. К дисциплинарной ответственности привлечено 
73 должностных лица.

В 2024 году было проведено 12 корректировок бюд-
жета и одно уточнение, при этом расходы оптимизи-
ровались без изменения структуры бюджета. Впервые 
предусмотрено, что руководители квазигосударствен-
ных компаний будут отчитываться в парламенте, что 
усиливает контроль за средствами Нацфонда, часть 
из которых направляется на поддержку нацпроектов.

Система бюджетной архитектуры Казахстана на-
ходится в стадии глубокой трансформации, отражая 
вызовы времени: рост социальной нагрузки, снижение 
сырьевой зависимости и необходимость сдерживать 
дефицит.

Национальный фонд продолжает играть решающую 
роль, компенсируя разрывы бюджета, но вызывает 
вопросы по устойчивости такого подхода в будущем. 
Сокращение доли трансфертов – позитивный сигнал, 
однако важно сохранить и инвестиционную доходность, 
и реальную сберегательную функцию фонда.

Без трансфертной компоненты поступлений в бюджет 
фактический дефицит мог бы приобрести серьезные 
масштабы, в связи с чем пришлось бы либо полностью 
пересматривать расходную часть проектов бюджета, 
либо использовать для покрытия возросшего дефицита 
иные источники.

«К таковым можно отнести увеличение госдолга, 
активную приватизацию, вывод отдельных типов до-
ходов из НФ РК в бюджет напрямую, докапитализацию 
госкомпаний для последующего пополнения бюджета в 
виде налогов и/или дивидендов. При этом непокрытая 
часть расходов в любом случае легла бы на иные источ-
ники поступлений расширенного правительства и/или 
на квазигосударственный сектор. Наиболее вероятным 
сценарием видится увеличение госдолга», – говорится 
в отчете АКРА.

Фактический госдолг Казахстана (без учета гарантий 
и поручительств) на конец 2024 года составил 31,8 трлн 
тенге, или 23,5% ВВП; из них правительственный долг 
был равен 22% ВВП, а внутренний правительственный 
долг – 16%. Это более чем умеренные показатели в 
масштабах экономики. Сумма всех трансфертов в гос-
бюджет, приведенная по доходности портфеля НФ РК 
за период с того года, когда трансферт был выделен, 
по конец 2024-го, составляет порядка 102 трлн тенге 
(по курсу тенге к доллару США на конец прошлого года). 

«Если предположить отсутствие трансфертов в 
бюджет на фоне значительного роста госдолга из-за 
возросшего дефицита, то на конец 2024-го стоимость 
увеличения госдолга, приведенная по фактической до-
ходности, составила бы порядка 72 трлн тенге, или 53,5% 
ВВП 2024 года. Как видим, осуществленные в бюджет-
ных целях трансферты хотя и не позволили активнее 
нарастить резервы, но способствовали сохранению 
госдолга Казахстана на умеренном уровне», –заключили 
аналитики АКРА.

РЕГУЛЯРНЫЙ ФИНАНСОВЫЙ 
МОНИТОРИНГ, 

А НЕ «ПО НАСТРОЕНИЮ»
Даже в 2025 году некоторые ИП 

и ТОО продолжают вести учет «в 
голове» или в блокноте. Без четкого 
финансового мониторинга бизнес 
стратегически проигрывает, сни-
жая свои шансы на жизнеспособ-
ность и рост.

МИНИМУМ, КОТОРЫЙ 
ДОЛЖЕН БЫТЬ У ЛЮБОГО 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ:
• Учет доходов и расходов хотя 

бы в Excel.
• Еженедельный анализ денеж-

ных потоков (cash flow).
• Контроль маржинальности и 

текущей ликвидности.
Совет: начните с простого. 

Используйте онлайн-банкинг с 
аналитикой, где у вас открыт счет. 
Или подключите учетную систе-
му – 1С, Google Sheets, Notion или 
Telegram-боты. Главное – видеть и 
понимать цифры регулярно, а не 
постфактум.

РАЗДЕЛЕНИЕ ЛИЧНЫХ 
И БИЗНЕС-ФИНАНСОВ – 

БАЗОВАЯ ГИГИЕНА УПРАВЛЕНИЯ
Одна из самых частых и опасных 

ошибок малого бизнеса – смешение 
личных и корпоративных средств. 
На первых порах это может ка-
заться удобным, но со временем 
превращается в хаос: непонятно, 
где прибыль, а где траты на семью, 
отпуск или новый смартфон.

Без четкого разграничения вы 
не сможете:

• объективно оценивать рента-
бельность бизнеса;

• видеть, когда у компании на-
чинаются финансовые проблемы;

•  планировать рост, реинвести-
ции и долговую нагрузку.

Что нужно внедрить:
• отдельный расчетный счет на 

Продажи валюты из Национального фонда за 
июнь составили $800 млн, что позволило обе-

спечить выделение трансфертов в республиканский 
бюджет. Доля продаж из Национального фонда со-
ставила 17% от общего объема торгов, или около 
$40 млн в день.

По предварительным прогнозным заявкам 
правительства на выделение трансфертов в респу-
бликанский бюджет в июле Национальным банком 
ожидается продажа валюты из Национального 
фонда в размере от $600 до $700 млн.

В рамках операций зеркалирования в июне 
было стерилизовано 213 млрд тенге. В течение 
июля в этих целях ожидается продажа валюты 
в эквиваленте 290 млрд тенге. При проведении 
операций со средствами Национального фонда, а 
также при реализации механизма зеркалирова-

ния Национальным банком соблюдается принцип 
рыночного нейтралитета, что подразумевает 
проведение регулярных и равномерных продаж 
иностранной валюты.

Валютные интервенции в июне Национальным 
банком не проводились. Объем продажи валютной 
выручки по итогам прошедшего месяца в рамках 
нормы по обязательной продаже части валютной 
выручки субъектами квазигосударственного сектора 
составил около $322 млн.

В целях поддержания валютной доли пенсионных 
активов ЕНПФ в долгосрочном периоде на уровне не 
менее 40% Национальный банк в июне осуществлял 
покупки иностранной валюты на биржевых торгах, 

общая сумма которых составила $188 млн, или около 
4% от общего объема торгов. 

Национальный банк как доверительный управляю-
щий пенсионными активами ЕНПФ в целях диверси-
фикации портфеля и получения реальной доходности 
в долгосрочном периоде продолжит приобретение 
валюты в зависимости от рыночной конъюнктуры. При 
этом с учетом прогнозируемой динамики пенсионных 
активов планируемый объем приобретения валюты 
в июле составит не более $100 млн.

В рамках принципа транспарентности Нацио-
нальный банк продолжит раскрывать полную ин-
формацию о проводимых операциях на валютном 
рынке. В краткосрочной перспективе динамика тенге 
будет зависеть от ожиданий участников рынка, квар-
тальных налоговых выплат, ситуации на мировых 
рынках и изменения геополитической обстановки. 
Национальный банк продолжит придерживаться 
режима гибкого курсообразования, который ис-
ключает накапливание дисбалансов и обеспечивает 
сохранность золотовалютных резервов. 

nationalbank.kz

Для дальнейшего сокращения 
доли теневой экономики в 

Казахстане усилен контроль за фи-
нансовыми операциями. С сентября 
вступят в силу новые критерии про-
верки мобильных переводов – будет 
введен порог в 1 млн тенге в течение 
трех месяцев. В ответ на жалобы 
предпринимателей о сложностях с 
подтверждением назначения пере-
водов в Министерстве финансов от-
метили, что мера направлена на 
борьбу с теневой экономикой, а до-
бросовестным налогоплательщикам 
беспокоиться не о чем.

По данным Бюро национальной 
статистики, в 2021 году уровень 
теневой экономики в ВВП составлял 
19,75%, а в 2023 году – 17,58%, что 
ниже запланированных показателей.

Заметим: по оценкам международ-
ных экспертов, масштабы неформаль-
ного сектора в Казахстане оказались 
еще ниже, чем считают внутри страны. 

Согласно отчету Ernst & Young (EY) 
«Глобальный отчет о теневой эко-
номике – 2025», опубликованному 
в марте 2025 года, уровень теневой 
экономики в Казахстане в 2023 году 
составил 11,2%.

Для справки: в среднем по миру 
теневая экономика оценивается на 
уровне 11,8% от ВВП. В странах с 
низким уровнем дохода теневая де-
ятельность составляет значительную 
часть экономики. Так, в Сьерра-Леоне 
этот показатель достигает 64,5%, в Ни-
гере – 56,3%, в Непале – 51% от ВВП. 
В богатых странах уровень теневой 
экономики заметно ниже: например, 
2,1% в ОАЭ и 2,2% в Катаре.

Среди стран Центральной Азии и 
ЕАЭС, по данным EY, у Казахстана 
самый низкий уровень теневой эко-
номики в структуре ВВП. Следом идут 
Россия – 13,1%, Беларусь – 18,3% и 
Армения – 18,9%. В Туркменистане 
показатель составляет 19,7%. Самый 

ПЯТЬ ПРИВЫЧЕК, 
КОТОРЫЕ СПАСУТ МСБ 
В НЕСТАБИЛЬНОЕ ВРЕМЯ

Несмотря на внешнюю нестабильность, малый и средний бизнес в Казахстане 
продолжает стабильно расти. По данным Ranking.kz, на 1 января 2025 года в Казахстане 
числилось 2,3 млн субъектов МСБ, что на 3,8% больше, чем годом ранее. 
Плюс этот сектор обеспечивает работой еще 4,3 млн человек – около 46% всего 
занятого населения страны. Но при этом инфляция ≈10–12%, девальвация тенге и рост 
базовой ставки Нацбанка до 16,5% накладывают риски. В таких условиях финансовая 
дисциплина, грамотный учет и контроль необходимы для устойчивости бизнеса. 
В беседе с редакцией «ДК» проектный менеджер финтех-компании «Бухта» 
Абилкасым АБИЛЬДЕНОВ привел чек-лист из пяти финансовых привычек 
для казахстанских предпринимателей.

МЕЖДУ 
СБЕРЕЖЕНИЕМ 
И СПАСЕНИЕМ 
БЮДЖЕТА

бизнес, даже если вы работаете 
как ИП;

• фиксированную «зарплату» 
владельцу, как любому сотруднику;

• раздельный учет и бюджеты 
для семьи и компании с четкими 
границами.

Даже если вы единственный 
владелец и работник, относитесь к 
бизнесу как к отдельной сущности. 
Это дисциплинирует и позволяет 
принимать решения на основе 
данных, а не эмоций.

КОНТРОЛЬ ЗА ДЕБИТОРКОЙ 
И ПОСТАВЩИКАМИ – ЗАЩИТА 

ОТ «ЦЕПНОЙ РЕАКЦИИ»
Когда рынок становится менее 

предсказуемым, даже небольшие 
задержки в оплатах могут нарушить 
финансовый ритм компании.

Пример. Один клиент просрочил 
платеж → Вы не заплатили постав-
щику → Операционное планирова-
ние под угрозой.

Чтобы этого не происходило, 
необходим системный подход к 
контрагентам.

Что важно контролировать:
• Сроки оплаты от клиентов. Не 

допускайте «плавающих графи-
ков»: это иллюзия стабильности.

• Историю и статус контрагента. 
Используйте сервисы проверки 
благонадежности – kgd.gov.kz, базы 
кредитных бюро.

• Просрочки и юридические из-
менения. Следите за ликвидаци-
ями, судебными исками, сменой 
директоров.

Документы – не формальность. 
Независимо от личных отношений 

с клиентом или поставщиком за-
ключайте договоры, подписывайте 
счета, акты. Это ваша защита в 
случае спора, налоговой проверки 
или взыскания долга.

РАЦИОНАЛЬНОЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ КРЕДИТОВ – 

ИНСТРУМЕНТ РОСТА
Для малого бизнеса кредит не 

признак слабости, а инструмент, 
который может помочь расти 
быстрее, чем на одних оборотных 
средствах. Особенно в среде, где 
упущенная возможность часто 
обходится дороже, чем процент 
по займу.

Когда кредит работает на 
бизнес:

• закрывает временные кассовые 
разрывы без ущерба для операци-
онной деятельности;

• позволяет закупать товар круп-
ными партиями с выгодой;

• дает возможность инвестиро-
вать в маркетинг, сотрудников, 
технику и продажи.

Как использовать кредит с 
умом:

• Берите в рост, а не на латание 
дыр. Заем должен приносить допол-
нительную выручку, а не отсрочку 
проблем.

• Оформляйте заранее. Наиболее 
выгодные условия дают тем, у кого 
еще «все хорошо». Не ждите, пока 
станет плохо.

• Сравнивайте предложения. Не 
все ставки одинаково прозрачны, 
анализируйте полную стоимость 
кредита, комиссии, штрафы.

• Соблюдайте разумную нагрузку. 

Оптимально, если ежемесячные 
платежи не превышают 30% от 
чистой прибыли.

ФИНАНСОВОЕ 
ПЛАНИРОВАНИЕ – НАВИГАТОР 

В НЕСТАБИЛЬНОСТИ
Колебания курса, рост цен и не-

стабильный спрос стали нормой. 
Бизнес без плана плывет по тече-
нию, а не управляет. Финансовое 
планирование позволяет выстоять 
и действовать по сценарию, а не 
на эмоциях.

Даже базовый план на 3–6 
месяцев дает предпринимателю:

• понимание, сколько средств 
потребуется на аренду, закуп, зар-
платы сотрудникам;

• видение, когда может пона-
добиться кредит или временная 
оптимизация расходов;

• ориентиры, какие направления 
стоит усилить, а от каких временно 
отказаться.

Что важно внедрить:
• Бюджетирование по месяцам: 

доходы, постоянные и переменные 
расходы, налоги, кредиты.

• Сценарный подход: что будет, 
если продажи снизятся на 20–30%? 
А если вырастут?

• Сверка плана с реальностью: 
ежемесячно обновляйте прогноз с 
учетом фактических цифр.

План может не сбыться на 100%, 
но именно он дает точку опоры 
в момент, когда рынок начинает 
штормить.

Подготовила Ирина ЛЕДОВСКИХ, 
фото предоставлено 

Абилкасымом АБИЛЬДЕНОВЫМ

ОФИЦИАЛЬНО

ТЕНГЕ ОСЛАБ

По итогам июня курс тенге ослаб на 1,7%, до 519,73 тенге за доллар 
США. Среднедневной объем торгов на Казахстанской фондовой бирже 
за месяц снизился с $238 млн до $235 млн. Общий объем торгов составил 
$4,7 млрд.

ТЕНЕВАЯ ЭКОНОМИКА В КАЗАХСТАНЕ: 
ИСЧЕЗАЕТ ИЛИ ХОРОШО ПРЯЧЕТСЯ?
Доля теневой экономики в ВВП страны, по словам президента Касым-Жомарта Токаева, 
с 2019 года значительно снизилась – с 23 до 16%. При этом еще в начале 2021 года 
было дано поручение сократить ее уровень до 15% к 2025 году. Согласно Комплексному 
плану мероприятий по противодействию теневой экономике на 2023–2025 годы, в 2023 
году уровень теневой экономики не должен был превышать 18,2%, в 2024 году – 16,6%, 
а в 2025 году – 15%.

экономики зафиксирован в Китае – 
$3,6 трлн, что составляет пятую часть 
его ВВП. Следом идут США: несмотря 
на сравнительно низкий уровень 
теневой экономики – всего 5% от 
ВВП, – в абсолютном выражении этот 
показатель составляет $1,4 трлн, что 
делает его вторым по величине в 
мире. В пятерку также входят Индия 
($931 млрд), Бразилия ($448 млрд) и 
Индонезия ($326 млрд).

Отметим, что в абсолютных цифрах 
Россия занимает 9-е место – $265 
млрд. Для сравнения: в Казахстане 
объем теневой экономики оценива-
ется в $29,4 млрд.
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* По Кыргызстану нет данных.
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высокий уровень зафиксирован в 
Таджикистане, где теневая экономика 
достигает трети от ВВП. В Узбекиста-
не – 24,4%. По Кыргызстану данные 
отсутствуют. 

В абсолютном выражении объем 
мировой неформальной экономики 
составил $12,5 трлн. По оценкам, 
крупнейший в мире объем теневой 

11,2%

13,1%
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ИНФЛЯЦИЯ УСКОРЯЕТСЯ 
В мае 2025 года годовой рост цен составил 11,3% 
(в апреле – 10,7%). Цены на платные услуги 
за год выросли на 16% (в апреле – на 15,7%), 
на продовольственные товары – на 9,6% (в апреле – 
на 8,5%), на непродовольственные товары – на 9% 
(в апреле – на 8,9%).

Наибольший вклад в годовой уровень инфляции, с уче-
том структуры расходов потребителей, внесли продукты 
питания и безалкогольные напитки (3,8 п. п.), жилищные 
услуги (1,8 п. п.), здравоохранение (1,4 п. п.).

Драйвер инфляции – показавший наибольшее удорожа-
ние сектор услуг. Проанализируем его более детально и 
рассмотрим, какие услуги больше всего «виноваты» в скачке 
цен и ударе по кошелькам казахстанцев, а какие – наоборот.

Самые быстро дорожающие сегменты в сфере услуг в мае 
текущего года – связь (плюс 17,6% за год), культура и отдых 
(плюс 17,1%), жилищно-коммунальные услуги (плюс 15,7%) 
и здравоохранение (плюс 15,5%). А вот самый медленно 
растущий в плане цен сегмент – транспортная сфера: здесь 
удорожание составило всего 7,3%.

В секторе связи самый агрессивный рост показали услуги 
сотовой связи (плюс 19,5% за год) и отправка посылок 
(плюс 17,7%). В сфере досуга цены на услуги организации 
комплексного отдыха увеличились на 62,3%, на детские 
аттракционы – на 18,2%.

В сфере ЖКХ по сравнению с маем прошлого года тарифы 
на холодную воду повысились на 97,6%, на водоотведе-
ние – на 25,1%, на центральное отопление – на 19,2%, на 
газ, транспортируемый по распределительным сетям, – на 
15%. При этом цены на горячую воду выросли на 14,5%, на 
электроэнергию – на 11,2%, на оплату содержания жилья – 
лишь на 10,7%.

В здравоохранении заметно подорожали услуги меди-
цинских лабораторий (на 29,2% за год) и первичный прием 
врача (на 16,3%).

Тем временем внутри транспортной сферы, в целом по-
казавшей небольшой рост цен, в более тонкой разбивке 
некоторые сегменты таки отличились более высоким 
удорожанием. Так, проезд железнодорожным пассажир-
ским транспортом подорожал сразу на 26,5%, городским 
автобусом – уже лишь на 11,1%, воздушным пассажирским 
транспортом – на 10,5%. Самый дружелюбный в плане удо-
рожания – сегмент такси: тут цены выросли всего на 10%.

Еще один сегмент в сфере услуг, который стоит отметить, – 
страхование. Здесь цены увеличились всего на 3,5% за год. 
Кроме того, всего на 6–7% выросли в цене ритуальные 
услуги и услуги нотариусов. 

Таким образом, самые бюджетосберегающие для казах-
станских семей отрасли – транспорт, включая такси, автобусы 
и самолеты, страхование, ритуальная сфера и нотариат.
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ПРИБЫЛЬНЫЕ МФО – 
В СФЕРЕ «ЗАЙМОВ ДО 
ЗАРПЛАТЫ»
Установление предельных ставок по «займам 
до зарплаты» не помешало компаниям онлайн-
кредитования оставаться максимально прибыльными.

Совокупная чистая прибыль микрофинансовых орга-
низаций РК в первом квартале текущего года составила 
30,4 млрд тенге, что на 6,8% больше, чем за аналогичный 
период 2024 года.

Из топ-10 самых прибыльных МФО за январь – март 2025 
года сразу пять – компании онлайн-кредитования. Стоит от-
метить, что установление предельных ГЭСВ по «займам до 
зарплаты» на уровне 179% в августе прошлого года не силь-
но повлияло на прибыль компаний онлайн-кредитования. 
Особенно учитывая, что ГЭСВ по «займам до зарплаты» до 
установления предельных ставок могли превышать 2600%.

Также в топ-10 самых прибыльных МФО вошли универ-
сальные микрофинансовые организации, работающие как с 
розничными клиентами, так и с бизнесом. Всего на 1 апреля 
2025 года было зарегистрировано 213 МФО, из которых 
чистую прибыль по итогам января – марта зафиксировали 
143 компании. 10 микрофинансовых организаций закончили 
период по нулям. Сразу 60 МФО зафиксировали убытки. 

Согласно сводному отчету о прибылях и убытках МФО 
РК, за январь – март 2025 года чистая прибыль до уплаты 
корпоративного подоходного налога (КПН) составила 26,1 
млрд тенге, что на 1,1% меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Объем доходов МФО страны за год 
вырос на 18,6% и составил 175,9 млрд тенге, из которых 
96,2 млрд тенге пришлись на доходы, связанные с полу-
чением вознаграждения по предоставленным займам 
(микрокредитам). Объем расходов вырос сразу на 22,8%, 
до 149,8 млрд тенге, из которых 45,5 млрд тенге при-
шлись на расходы по созданию резервов на возможные 
потери по финансовым активам и 43,2 млрд тенге – на 
операционные расходы.

Объем корпоративного подоходного налога, выплачен-
ного микрофинансовыми организациями за январь – март 
2025 года, составил 3,9 млрд тенге, что на 14,6% больше, 
чем за аналогичный период прошлого года. Для сравнения: 
годом ранее объем КПН, выплаченного МФО, сократился 
сразу на 21,1%.

Finprom.kz

НУЖНО 
БОЛЬШЕ ЭНЕРГИИ!
Дефицит электроэнергии в 2024 году составил 2 млрд 
киловатт-часов. В текущем году дефицит лишь усилится.

По итогам 2024 года в Казахстане было произведено 
117,9 млрд кВт•ч электроэнергии, а потребление составило 
119,9 млрд кВт•ч, вследствие чего дефицит электроэнергии 
составил 2 млрд кВт•ч. В 2025 году прогнозируется дефи-
цит уже в 5,7 млрд кВт•ч, а в 2026 году – 2,5 млрд кВт•ч. 
Но уже в 2027 году, согласно прогнозам Министерства 
энергетики, ожидается профицит электроэнергии в 1,2 
млрд кВт•ч, в 2028-м – 3,2 млрд кВт•ч, а в 2029 году – 
сразу 5 млрд кВт•ч. 

Достигнуть профицита должен позволить План меропри-
ятий по развитию электроэнергетической отрасли до 2035 
года Министерства энергетики. В рамках плана предусмо-
трен ввод более 26 ГВт новых генерирующих мощностей.

При этом в 2030 году вновь прогнозируется дефицит в 0,6 
млрд кВт•ч, а в 2031 году – сразу 6,9 млрд кВт•ч. Одним из 
ключевых долгосрочных решений по сокращению дефицита 
может стать запуск атомных электростанций. 

Инициативы в области зеленой энергетики также приносят 
свои плоды. Так, в 2024 году доля возобновляемых источ-
ников энергии в производстве электроэнергии составила 
6,43%. Для сравнения: в 2023 году она составляла 5,92%, 
в 2020-м – 2,78%, а в 2014-м – лишь 0,33%.
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Евгений ВИНОКУРОВ, 
главный экономист ЕАБР, 
фото предоставлено пресс-службой ЕАБР

Документ подготовлен группой 
аналитиков, в числе которых 

Е. Винокуров, А. Кузнецов, А. Шара-
футдинов, А. Бердигулова, К. Федо-
ров, А. Долговечный, В. Бабаджанян. 
Прогноз основан на материалах на-
циональных ведомств государств – 
участников ЕАБР, расчеты сделаны 
аналитиками ЕАБР.

В аналитическом материале 
(базовый сценарий) представлены 
анализ экономического развития 
государств – участников банка в на-
чале 2025 года и прогноз основных 
макроэкономических показателей 
до конца 2025 года и на 2026–2027 
годы.

Аналитики ЕАБР поделились 
видением ключевых тенденций в 
мировой экономике и их влиянием 
на Евразийский регион. Рост гло-
бальной экономики замедлится до 
3% в 2025 году с 3,3% в 2023–2024 го-
дах. Повышение неопределенности 
на фоне тарифной политики США и 
негативные структурные факторы 
окажут сдерживающее влияние 
на экономическую активность в 
мире. Снижение потребительской 
уверенности и ожиданий бизнеса 
замедлит деловую активность в 
американской экономике, где ВВП 
вырастет на 1,4% в 2025 году после 
увеличения на 2,8% в 2024 году. 

В еврозоне в текущем году со-
хранятся слабые темпы экономи-
ческого роста – около 0,6% после 
0,9% годом ранее. Ослабление 
спроса на внешних рынках из-за 
торговых конфликтов ограничит 
возможности роста экономики. Рост 
китайской экономики сохранится 
вблизи целевых 5% в 2025 году за 
счет продолжения политики сти-
мулирования внутреннего спроса.

В 2025 году инфляция в разви-
тых странах вновь ускорится из-за 
увеличения издержек, связанных с 
ростом тарифов. Тем не менее в сре-
де подавленной экономической ак-
тивности аналитики ЕАБР ожидают 
снижения ставки ФРС c 4,25–4,50% в 
июне примерно до 4% к концу 2025 
года и сохранения ставки ЕЦБ на 
текущем уровне 2% до конца года.

В странах операций ЕАБР ожи-
дается сохранение высокой эко-
номической активности в прогно-
зируемом периоде, несмотря на 
сложные внешнеэкономические 
условия. Страны продолжат активно 
опираться на внутренние источни-
ки роста, прежде всего на инфра-
структурные и индустриальные 
инвестиции, а также на динамично 
растущий потребительский спрос 
на фоне значительного увеличения 
доходов населения. По оценкам 

аналитиков ЕАБР, рост ВВП региона 
операций банка составит 2,7% по 
итогам 2025 года, одновременно 
инфляция в регионе замедлится до 
7,7% в 2025 году с 8,9% в 2024 году.

Экономика Армении, по про-
гнозам ЕАБР, стабилизируется на 
траектории роста 5,5% с сохране-
нием внутреннего спроса в каче-
стве главного двигателя развития. 
Инфляция прогнозируется вблизи 
цели на всем прогнозном горизонте 
и составит 3,1% на конец 2025 года. 
Средний курс драма в текущем году 
ожидается на уровне предыдущего 
года – 392 драма за доллар. Поддерж-
ку курсу окажут рост поступлений 
от экспорта туристических услуг и 
приток денежных переводов.

Прогноз роста ВВП Беларуси на 
2025 год повышен на 0,4 п. п., до 
3%, благодаря сильным результатам 
начала года и ожидаемому рас-
ширению кредитной поддержки 
инвестиций. Инфляция в Беларуси 
ускорится до 7,7% из-за давления 
со стороны внутреннего спроса, а 
также из-за повышенной инфляции 
в России и постепенного смягчения 
административного регулирования. 
Средний курс в 2025 году прогнози-

руется на уровне 3,28 белорусского 
рубля за доллар. Ослаблению курса 
во второй половине 2025 года по 
сравнению с текущими уровнями 
будут способствовать дефицит 
внешней торговли и прогнозируе-
мое возвращение к концу года курса 
российского рубля к доллару выше 
90 российских рублей за доллар.

Растущие цены на золото, увели-
чение потребления домохозяйств 
и сильный инвестиционный спрос 
отразились в повышении прогноза 
для Кыргызстана на 1,6 п. п.: рост 
ВВП в 2025 году ожидается в раз-
мере 10,3%. Инфляция по итогам 
года оценивается вблизи целевого 
ориентира – 7,3% г/г. Курс сома в 
оставшейся части 2025 года сохра-
нится без значительных изменений 
и составит в среднем 87,5 сома за 
доллар, этому будет способствовать 
рост экспортной выручки на фоне 
благоприятной ценовой конъюнк-
туры на мировом рынке золота, а 
также замедление темпов роста 
импорта.

В России в 2025 году прогнози-
руется плавное замедление эконо-
мики до 2,0% после периода уско-
ренного роста на фоне охлаждения 

внутреннего спроса. Продолжитель-
ный период высоких процентных 
ставок и укрепление рубля в первой 
половине года приведут к замедле-
нию инфляции в России до 7,5% по 
итогам 2025 года после 9,5% в 2024 
году. Аналитики ЕАБР ожидают ос-
лабления курса российского рубля 
во втором полугодии до 95 рублей 
за доллар на конец 2025 года. Вы-
сокие ставки продолжат оказывать 
поддержку национальной валюте, 
однако снижение цен на нефть и 
сокращение экспорта приведут к 
снижению предложения валюты на 
внутреннем рынке.

В Таджикистане прогнозируется 
высокий рост ВВП в 2025 году, на 
уровне 8,4%. Сильный внутренний 
спрос и благоприятная для респу-
блики внешнеторговая конъюнкту-
ра (в частности, рост цен на золото) 
обеспечат сохранение темпов роста 
ВВП на максимальном за последние 
20 лет уровне. Инфляция к концу 
2025 года составит 3,3% г/г и сохра-
нится в целевом диапазоне.

Согласно первому Макроэко-
номическому прогнозу ЕАБР для 
Узбекистана, ожидается высокий 
рост экономики на уровне 6,5% 
в 2025 году. Уверенный рост ВВП 
Узбекистана пройдет в условиях 
увеличения доходов населения и 
активной инвестиционной поли-
тики, способствующей устойчивому 
развитию страны. Принятые ранее 
меры денежно-кредитной полити-
ки в Узбекистане поспособствуют 
замедлению инфляции до 8,1% по 
итогам 2025 года. По прогнозам 
аналитиков ЕАБР, среднегодовой 
курс сума в 2025 году составит около 
13 200 сумов за доллар. Поддержку 
национальной валюте окажут уве-
личение объемов денежных пере-
водов и устойчивый рост экспорта.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото из архива Валерия БУГАЕВА

Оно прошло в Павлодарской 
области. На встрече обсудили 

комплексную стратегию развития 
сельского хозяйства, стратегические 
направления переработки и сбыта 
сельхозпродукции. В качестве при-
мера была рассмотрена павлодарская 
модель.

В заседании, которое проводилось 
в рамках реализации послания прези-
дента РК «Справедливый Казахстан», 
приняли участие сенаторы, представи-
тели центральных и местных исполни-
тельных органов, бизнес-сообщества, 
фермеров и экспертов. Павлодар не 
случайно был местом проведения 
встречи: область активно наращивает 
объемы аграрного производства и 
переработки, здесь уже сложились 
прочные связи между аграриями 
и переработчиками, что позволяет 
говорить о развивающейся устойчи-
вой модели. Так, на Павлодарщине 
работает 251 перерабатывающее 
предприятие, а доля переработанной 
продукции в экспорте превышает 60%. 
Павлодарская область прочно обо-
сновалась в тройке лидеров по про-
изводству такой сельхозпродукции, 
как молоко, картофель, морковь, 
гречиха. В районе активно внедряются 

технологии орошаемого земледелия, 
на плановой основе развиваются 
фермерские рынки. Это позволяет 
обеспечивать прямые поставки про-
дукции потребителям. 

Найдены подходы и к решению 
такого ключевого вопроса, как при-
влечение инвестиций. Согласно 
официальным данным, в ближайшие 
три года в регионе планируется ре-
ализация 57 новых агропроектов на 
сумму 100 млрд тенге.

Председатель профильного комите-
та сената Али Бектаев, ознакомившись 
с опытом аграриев Павлодарской 
области, акцентировал внимание 
участников встречи на важности 
системного подхода в аграрной по-
литике. В качестве примера он привел 
развитие программы «Ауыл аманаты», 
в рамках которой уже выделено 116 

млрд тенге, выдано свыше 16,6 тыс. 
микрокредитов и создано столько же 
рабочих мест.

Также в своем выступлении он отме-
тил, что, несмотря на рост общего объ-
ема финансирования агропромыш-
ленного комплекса, на переработку 
продукции по-прежнему направляется 
менее 3% средств. Он подчеркнул, 
что проект «Ауыл аманаты» остается 
актуальным, но требует пересмотра 
формата и механизмов реализации. 
По данным Высшей аудиторской па-
латы, в 2024 году из запланированных 
100 млрд тенге поступило лишь 20 
млрд, а план по созданию рабочих мест 
выполнен менее чем на 6%.

Но развитие переработки сель-
хозпродукции сталкивается с рядом 
вызовов. Главные из них: ограни-
ченные финансовые и технические 

ресурсы фермеров, недостаточная 
инфраструктура, слабая логистика, 
непрозрачность каналов сбыта. Участ-
ники встречи подробно обсудили 
эти барьеры, предложив конкретные 
меры по усилению господдержки, 
расширению доступа к финансам и 
развитию кооперации между бизне-
сом и государством.

Вице-министры сельского хозяй-
ства, торговли и транспорта, сенато-
ры, а также представители ведущих 
сельхозпредприятий, в том числе ТОО 
«Галицкое», выступили с экспертными 
комментариями и инициативами. 

Участники встречи также смогли 
ознакомиться с практикой работы 
фермерского рынка «Жайлау» Пав-
лодара. Он как раз является одним из 
примеров эффективной организации 
прямого сбыта продукции, предложен-
ного в качестве модели для масшта-
бирования в других регионах страны.

Как заверили представители сената 
и госчиновники, все предложения, 
прозвучавшие на совещании, будут 
систематизированы и направлены в 
правительство для дальнейшей про-
работки и возможного внедрения. 

– Развитие перерабатывающей от-
расли – это не просто вопрос эконо-
мики. Это основа продовольственной 
безопасности и конкурентоспособ-
ности казахстанской агропродукции 
как на внутреннем, так и на внешних 
рынках, – отметили участники встречи. 

Они согласились с мнением, что 
павлодарская модель агропереработ-
ки, ориентированная на кооперацию, 
поддержку фермеров и экспортный 
потенциал, может стать примером для 
масштабирования в регионах.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
АКТИВНОСТЬ СОХРАНЯЕТСЯ

СТРАТЕГИИ 

ПУТИ И МОДЕЛИ РАЗВИТИЯ АГРОПЕРЕРАБОТКИ
Вопросы развития агропромышленного комплекса не уходят с повестки дня государства. 
Формируется системный подход, включающий такие аспекты, как планирование, 
развитие производственной базы, вопросы глубокой переработки сырья и реализация 
конечной продукции, экспортный потенциал. И в этом плане показательным было 
прошедшее в середине июня выездное заседание комитета сената парламента 
по аграрным вопросам, природопользованию и развитию сельских территорий.

Аналитики ЕАБР ожидают ускорения роста экономики Казахстана до 
5,5% в 2025 году после 4,8% в 2024 году. Масштабные меры поддержки 
инвестиционных проектов, объем финансирования которых запланирован 
на уровне 6% ВВП, с запасом нивелируют отрицательные эффекты внешних 
шоков. Рост экономики поддержат стимулирующая бюджетная политика, рост 
нефтедобычи и государственные инициативы, сосредоточенные на развитии 
регионов и создании инфраструктуры. Сильный потребительский спрос и 
повышение тарифов на жилищно-коммунальные услуги ускорят рост цен в 
Казахстане до 11,9% в 2025 году. По прогнозам аналитиков ЕАБР, курс тенге 
будет стабильным в оставшейся части 2025 года и на конец года составит 
515 тенге за доллар, а в среднем по году – 513 тенге за доллар. Факторами 
поддержки обменного курса выступят высокая базовая ставка и прогнозиру-
емый во втором полугодии рост экспорта нефти в связи с запуском проекта 
расширения месторождения Тенгиз.
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МОНОПОЛИСТ 
ИСПРАВИЛ СИТУАЦИЮ
На головной насосной станции подачи 
воды Павлодара завершили модернизацию 
оборудования. 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

В июне прошлого года в областном центре в разгар жары 
произошло отключение холодной воды. Причиной аварии 

стал перепад напряжения в электросети, питающей насосную 
станцию, что привело к выходу из строя насосов и другого 
оборудования. Тогда в исполнительной власти области и в 
местной прессе был большой скандал по поводу ненадежности 
снабжения Павлодара питьевой водой.

Чтобы предотвратить повторение подобных инцидентов, 
монополист, владелец водозабора и городских сетей подачи 
питьевой воды, вложил 1,5 млрд тенге в модернизацию обо-
рудования. 

Насосная станция первого подъема Южного водозабора – един-
ственный источник хозяйственного и питьевого водоснабжения 
для всего Павлодара. После прошлогодних перебоев здесь 
провели масштабную модернизацию: два из четырех насосных 
агрегатов заменили на новые, более мощные – их производитель-
ность увеличилась в полтора раза. Кроме того, установили блоки 
частотного регулирования, обновили задвижки на напорных 
узлах и провели капитальный ремонт всего здания.

Срок службы установленного оборудования рассчитан на 
30 лет. Модернизация стоимостью 1,5 млрд тенге была про-
финансирована за счет средств учредителя «Павлодар-Водо-
канал» и не приведет к повышению тарифов для населения. 
Компания-монополист уверяет, что подобные инциденты 
больше не повторятся.

Эта станция в своем роде уникальна. Она производит забор 
воды из Иртыша, качает на Южный водозабор, где часть воды 
уходит на очистку до питьевой, а другая транзитом перекачива-
ется на ТЭЦ-1, «Алюминий Казахстана» и другие предприятия.

Но это еще не все. На водозаборе строится новый водовод. 
Его прокладывают от насосной станции первого подъема до 
насосной станции второго подъема. Его диаметр – 1200 мил-
лиметров, протяженность – 4,5 километра. Работы завершат 
в этом году.

Работы проводятся в два этапа: до конца прошлого года по-
строено 2,4 километра, на этот год запланировано строительство 
еще 2,2 километра водовода. Запуск нового водовода обеспечит 
лучшее качество воды и повысит надежность ее подачи потре-
бителям. Данные работы ведутся в рамках инвестпрограммы 
«Тариф в обмен на инвестиции».

Татьяна ЗЛАЯ, фото ElDala.kz

Как заявил на заседании комитета по 
аграрным вопросам о ходе реализа-

ции закона «О производстве и обороте 
органической продукции» представи-
тель НПП «Атамекен» Ербол Есенеев, 
в основном органическую продукцию 
производят северные регионы Казахста-
на: Костанайская, Северо-Казахстанская, 
Акмолинская области.

«Ежегодный объем экспорта органи-
ческой продукции составляет порядка 
$30–40 млн. К сожалению, казахстанцы 
эту органическую продукцию не по-
требляют ввиду того, что у нас нет еще 
и культуры, и нет внутреннего рынка 
сбыта», – отметил Есенеев.

В разговоре эксперты привели пример 
с чечевицей. Она вся привозится в Ка-
захстан фумигированная (обработанная 
газами), и именно ее потребляет населе-
ние страны. При этом сами выращивают 
чистую, которая идет на экспорт.

«Скажу вам просто для сведения, для 
здоровья. И здесь в столовой фумиги-
рованная чечевица продается. Главный 
рынок потребления чечевицы – Индия. У 
них мяса нет, они это привыкли кушать. 
Главная точка фумигации всей чечевицы 
в Евразийском регионе – Турция.

Что такое фумигация? Это газы, ко-
торые уничтожают плесень, все с этим 
вместе, они проникают внутрь, вы ее 
не отмоете. Что удивительно, мы едим 
вот эту фумигированную, когда у нас 
вот в ста километрах растет чистейшая, 
которая идет на экспорт. То есть у нас 
вот этой связки не хватает. Но здесь ни 
парламент уже, ни правительство, никто 
не поможет, потому что бизнес не может 
это сделать», – отметил глава Союза про-
изводителей органической продукции 
Казахстана Арсен Керимбеков.

Между тем, как сообщил Ербол Есе-
неев, для продвижения и дальнейшего 
развития органического направления в 
2022 году решением правительства был 
создан проектный офис «Органик» на 
базе нацпалаты «Атамекен». И, по его 
словам, на данное время Казахстан имеет 
самый лучший закон в СНГ по развитию 
органики.

«Мы вторыми в СНГ внедрили стан-
дарты PGS, это сертификация мелких 
фермеров, подтверждение качества 
продукции. То есть в нашем законе 
это есть, поэтому есть положительное 
движение. Отдельная благодарность на-
шим транснациональным корпорациям. 
Совместно с компанией Carlsberg мы 
провели несколько выездных семинаров, 
организовали обучение, поддерживаем 
сертификацию мелких отечественных 
сельхозтоваропроизводителей», – сказал 
Есенеев.

По его словам, благодаря внедрению 
PGS Казахстан может кратно увеличить 

Николай КРАВЕЦ, Караганда

На сегодняшний день из 342 
сельских населенных пунктов 

Карагандинской области доступ к 
интернету имеют 248. Проводным 
интернетом обеспечены 144 на-
селенных пунктах, где проживают 
более 170 тыс. человек. Из них 81 
пункт подключен по технологиям 
волоконно-оптических линий 
связи (ВОЛС) и ADSL (138 тыс. 
человек), а 63 – только по ADSL 
(32 тыс. человек). 

Мобильным интернетом охваче-
ны 248 населенных пунктов с на-
селением свыше 190 тыс. человек, 
из которых 206 работают в сети 4G 
(179,7 тыс. человек), еще 42 – в сети 
3G (10,3 тыс. человек). 

– Без доступа к интернету оста-
ются 94 населенных пункта с об-
щим населением 12,7 тыс. человек, 
из них в 20 пунктах (около 5 тыс. 
человек) доступна лишь голосовая 
связь в сети 2G, – уточнил Кон-
стантин Ильницкий. – Основные 
причины отсутствия подключе-
ния – низкая плотность населения 
и отсутствие социальных объектов, 
что делает подключение экономи-
чески нецелесообразным.

В рамках национального проекта 
«Доступный интернет» реализуют-
ся пять ключевых мероприятий. 
Первое – субсидирование «по-
следней мили» интернета до до-
мохозяйств в сельских населенных 
пунктах. До конца 2027 года в 97 
селах с населением более 151 тыс. 
человек будет проложена локаль-

ная сеть, обеспечивающая доступ 
к быстрому интернету. 

Министерство цифрового раз-
вития предоставит субсидии 
операторам связи для реализации 
подключения. В проект включены 
села Абайского (10), Актогайского 
(6), Бухар-Жырауского (27), Кар-
каралинского (13), Нуринского (8), 
Осакаровского (14) и Шетского (19) 
районов.

– Второе мероприятие – про-
ведение ВОЛС до 179 населенных 
пунктов с численностью более 50 
тыс. человек, – говорит Ильниц-
кий. – Планируется подключение 
109 школ, 90 медицинских уч-
реждений, 66 государственных и 
14 правоохранительных органов. 
Работы охватят село Торанга-
лык, а также населенные пункты 
Абайского (18), Актогайского (19), 
Бухар-Жырауского (34), Каркара-
линского (35), Нуринского (21), 
Осакаровского (21) и Шетского 
(30) районов. Подписано инве-
стиционное соглашение между 
Министерством цифрового раз-
вития и АО «Казахтелеком» от 
9 июня 2025 года. Начало работ 
запланировано на третий квартал 
2025 года, завершение – до конца 
2026 года.

Третье мероприятие касается 
строительства антенно-мачтовых 
сооружений (АМС) вдоль республи-
канских и областных автодорог. До 
конца 2026 года планируется уста-
новка 14 АМС. Проектно-сметная 
документация готова и прошла 
экспертизу по 13 сооружениям: 

в городе Балхаше, Актогайском, 
Бухар-Жырауском, Каркаралин-
ском, Осакаровском и Шетском 
районах. По последнему объекту 
в Бухар-Жырауском районе ожи-
дается заключение экспертизы 
в июле. Строительство финанси-
руется инвестором – компанией 
Freedom Telecom. Построенная 
инфраструктура будет сдаваться в 
аренду операторам связи.

– В рамках четвертого меропри-
ятия осуществляется внедрение 
сети 5G в Караганде, – отметил Кон-
стантин Ильницкий. – Операто-
рами Altel/Tele2 и Kcell (Activ) уже 
установлены 52 базовые станции: 
19 – в центральной части, 15 – на 
юго-востоке, 14 – в Майкудуке и 
4 – в Пришахтинске. До конца года 

ПОДДАТЬ ГАЗУ, 
ИЛИ ПОЧЕМУ ОРГАНИЧЕСКИЕ 
ПРОДУКТЫ У НАС НЕ В ЧЕСТИ

Производство органической продукции в Казахстане представлено достаточно широко. В этой 
отрасли работает порядка 70 производителей. Однако эксперты констатируют парадоксальную 
ситуацию: практически все отправляется на экспорт. Внутри страны органическую продукцию 
не потребляют. Отсутствуют рынки сбыта. В результате, по оценкам специалистов, Казахстан теряет 
порядка $2 млрд из-за отсутствия системы на рынке органической продукции.

объем органической продукции, причем 
как для внутреннего рынка, так и для 
экспорта. «Есть сложности, которые еще 
не находят решения, но зачастую это 
финансовые сложности, это нехватка 
национальных стандартов. Госстандарт 
в прошлые годы нас хорошо поддержал, 
мы разработали стандарты, но отрасль 
новая, и стандартов, по большому счету, 
в Казахстане никогда не существовало, их 
нужно разрабатывать. Причем разраба-
тывать, не просто переписывая обложки, 
а именно их приспосабливать к нашим 
местным условиям», – сказал Есенеев.

В ближайшие два-три года при созда-
нии необходимых условий для развития 
органики Казахстан может стать миро-
вым лидером по в этом направлении, 
считают в НПП «Атамекен».

«Три миллиона гектаров с нашими воз-
можностями по увеличению земледелия, 
возделыванию растениеводческой про-
дукции, мы можем увеличить кратно. В 
этом году в Казахстане будет впервые 
открыта первая органическая животно-
водческая молочная ферма близ Астаны. 
Поэтому очень перспективное направ-
ление как для оздоровления нашей на-
ции, так и для увеличения экспортного 
потенциала дорогой качественной про-
дукции», – отметил Ербол Есенеев.

Между тем, как говорилось на встрече, 
казахстанская органическая пшеница не 
востребована в Европе по заявленной 
цене. Фермеры, производящие органи-
ческое зерно, не могут экспортировать 
его в Европу, а у себя дома сталкиваются с 
парадоксальной ситуацией. На внутрен-
нем рынке «чистое» зерно неконкурент-
но из-за более высокой цены.

Как отметил представитель ТОО 
«Диқаншы», которое занимается экс-
портом органического сырья, Станис-
лав Измоденов, несмотря на то что 
органическая продукция из Казахстана 
успешно конкурирует по качеству с той 
же европейской, логистика остается 
слабым местом.

«На данный момент в Казахстане 
выделяют субсидии на логистику в Аф-
ганистан, в Иран, в Китай и в порты для 
дальнейшей транспортировки товара 
судами. Однако в Европу субсидии не 
предусмотрены. Стоимость поставки в 
Европу постоянно растет. Если мы хотим 
стабильно развивать экспорт органиче-
ской продукции в Европу, то необходимо 
ввести хотя бы частичную компенсацию 
логистических затрат. Это первая про-
блема», – сказал Станислав Измоденов.

Второе. Экспортная пошлина на под-
солнечник составляет 20% от таможен-
ной стоимости, которая одинаково при-
меняется к обычному и органическому 
сырью. Это мешает вывозу органической 
семечки, которая составляет менее 1% 
от общего экспорта подсолнечника. 
Экспортеры считают, что органическая 
продукция должна иметь отдельный 
подход – например, снижение или 
полное исключение пошлины. Это по-
зволит сохранить мотивацию фермеров 
и переработчиков для дальнейшей ра-
боты в этом затратном, но экологически 
важном секторе.

Внутренний рынок органики. По 
словам предпринимателя, на сегодня 
фермеры сталкиваются с парадоксом: 
они выращивают качественную ор-
ганическую пшеницу, но из-за того, 
что в Европе есть перенасыщение, вся 
продукция остается в Казахстане и про-
дается по стоимости, которая неконку-
рентоспособна, потому что фермер вы-
ращивает эту продукцию с наивысшими 
затратами, у него ниже урожайность, он 
больше тратит на то, чтобы механически 
подрабатывать эту продукцию.

«Считаем, что необходимо развивать 
внутренний рынок через господдержку. 
Необходимо просвещение потребите-
лей, продвижение органического пита-
ния в детских садах, школах и больницах. 
Это помогло бы не только фермерам, 
но и обществу в целом», – подытожил 
представитель компании – экспортера 
органической продукции.

В Казахстане до сих пор отсутствует 
целостная стратегия по развитию ор-
ганического сельского хозяйства, за-
явил депутат Айдарбек Ходжаназаров. 
При этом страна располагает чистыми 
землями с минимумом пестицидов. По 
его словам, потенциал у страны есть, но 
реального развития нет.

«В 2021 году Казахстан экспортировал 
органики всего на $36 млн, это менее 
0,03% от мирового объема. Это не ре-
зультат, а упущенная выгода на $1–2 
млрд ежегодно», – заявил Ходжаназаров.

«Ситуация ведь удручающая. Мы 
каждый год теряем порядка $2 млрд 
из-за отсутствия этого элементарного 
системного подхода. И это не какая-
то там абстракция, это не вложенные 
инвестиции в села, недостаток средств. 
На сегодняшний день рынок органики 
занимает $230 млрд. Если не ошибаюсь, 
36 млн мы инвестируем. Получается, что 
наша доля – это 0,03%. Если мы в сто раз 

увеличим – хотя, я так понимаю, мы даже 
об этом и не мечтаем, – это будет только 
3% от всей доли», – сказал на заседании 
депутат.

Ходжаназаров также отметил, что не-
обходимы кардинальные существенные 
изменения в политике именно касатель-
но органической продукции.

Он назвал десять основных пунктов 
развития. «Министерства сельского 
хозяйства и торговли и интеграции до 
сих пор не представили единой стра-
тегии развития органического сектора, 
несмотря на уникальные природные 
преимущества Казахстана. В то время 
как мировой рынок органики оцени-
вается уже в 230 млрд, мы даже до 1% 
недотянули. Необходимо разработать 
комплексный план с бюджетной под-
держкой, необходимо обучение ферме-
ров сертификации и контролю качества, 
необходима система долгосрочных 
контрактов», – сказал депутат.

Бюджетные субсидии для сертифика-
ции в бюджете отсутствуют. Однако, по 
словам Ходжаназарова, покрытие затрат 
на сертификацию оценивается всего в 
$10 тыс. «По сути, это цена одного хоро-
шего племенного бычка, а мы не можем 
изыскать эти средства. Мне кажется, это 
достаточно смешно. Это же ограничи-
вает рост сектора. Закон мы приняли, а 
по сути ничего не поменялось. Если нет 
денег, то ничего не оживится, ничего «не 
полетит», – считает депутат.

Он, как крупный сельхозпроизводи-
тель, рассказал, что в стране идет за-
держка субсидирования органических 
удобрений. А это от $200 до $250 на 
гектар.

«Это не выдержит ни один фермер, 
тем более который занимается органи-
ческой продукцией. И это надо ускорять, 
без этого не будет органического произ-
водства, потому что здесь надо пони-
мать: когда вы отказываетесь от химии, 
то есть от удобрений и гербицидов, вы 
автоматически в 2–3 раза понижаете 
свою урожайность сразу, потому что вы 
не боретесь с сорняками, не даете почве 
необходимое питание. Автоматически в 
2–3 раза повышается себестоимость», –
привел данные Айдарбек Ходжаназаров.

Единственный способ на сегодняшний 
день дать какую-то возможность – это 
органические удобрения. Без них орга-
нического производства просто не будет.

«Я один из тех людей, кто экспортиро-
вал органическую продукцию в Европу. 
Я вам говорю, просто-напросто мы и 

европейские стандарты не пройдем. 
Это наш внутренний стандарт, он, по 
сути, никому не нужен. По этой причине 
все-таки я думаю, что стоит привлечь 
международные организации», – сказал 
мажилисмен.

Айдарбек Ходжаназаров предложил 
запустить грантовую программу объ-
емом $3 млн и организовать ежегод-
ное обучение минимум одной тысячи 
фермеров.

«Фермер очень консервативный по 
своей сути человек, который живет на 
селе. Его изменить, сдвинуть ему его 
мозги, чтобы он принял эту органиче-
скую продукцию, чтобы начал занимать-
ся и работать по-другому, не так, как 
работал его отец, его дед, его прадед, – 
для этого нужна существенная работа. 
Поэтому, я думаю, здесь лидирующую 
позицию должна занять НПП «Атаме-
кен» и непосредственно региональные 
палаты предпринимателей», – считает 
депутат. 

Ходжаназаров также сказал, что Ми-
нистерство торговли и интеграции не 
реализует программы продвижения ор-
ганических продуктов в школах, больни-
цах и розничной торговле. Внутренний 
рынок остается неразвитым. Лишь 10% 
органической продукции потребляется 
внутри страны, и это, отметил он, цифра 
даже завышенная.

«Необходимо к 2026 году реализовать 
кампанию по продвижению с охватом 
госсектора и маркетплейсов, таких как 
GreenBee и другие. Это отдельная работа 
именно по продвижению, по просве-
щению населения о том, что такое ор-
ганические продукты и почему важны. 
Рассказать, к примеру, что, начиная с той 
аллергии и заканчивая раковыми забо-
леваниями, все это связано с тем, что мы 
потребляем», – отметил Ходжаназаров. 

Также из минусов: в стране не суще-
ствует национальной системы гарантии 
участия (PGS) – доступной модели сер-
тификации для малых хозяйств. Необхо-
димо ее запустить. Депутат предложил 
создать в стране национальный учебный 
центр при участии аграрных вузов и 
международных партнеров, включая 
5–10 тыс. фермеров.

«Также важно начать переговоры 
с глобальными трейдерами. И самое 
важное – пока не придут деньги, мы ни 
к чему не придем. Необходимо фор-
вардное финансирование именно для 
органической продукции», – подытожил 
депутат.

ИНТЕРНЕТ В КАЖДЫЙ ДОМ

Без доступа к интернету в Карагандинской области остаются 94 населенных пункта 
с общим населением 12,7 тыс. человек, из них в 20 пунктах (около 5 тыс. человек) 
доступна лишь голосовая связь в сети 2G. О том, как в регионе решают вопрос 
с доступом к интернету в отдаленных селах, рассказал руководитель управления 
информатизации, оказания государственных услуг и архивов Константин Ильницкий. 

планируется установить еще 45 
станций для расширения покрытия 
и повышения качества связи.

Пятое направление – орга-
низация спутниковых каналов 
для малонаселенных сельских 
пунктов. Уже подключены 13 сел, 
до конца 2027 года планируется 
подключить еще 33 (всего 46 СНП, 
2303 человека). Подключение 
осуществляется с использованием 
технологии OneWeb, реализуемой 
АО «Jusan Mobile», со скоростью до 
100 Мбит/с. Интернет организуется 
в местах с наибольшим скоплени-
ем жителей. Проект охватывает 
села Абайского (1), Актогайского 
(3), Бухар-Жырауского (3), Карка-
ралинского (10), Нуринского (9), 
Осакаровского (5) и Шетского (2) 
районов.

Дополнительно к мероприятиям 
нацпроекта реализуются инициа-
тивы по дорожной карте с операто-
ром Beeline. Планируется подклю-
чение 13 сел к сети 4G, охват – более 
3 тыс. человек. В четырех селах 
Каркаралинского района (Бесоба, 
Абай, Балкантау, Осибай) АМС по-
строены за счет местного бюджета, 
оператор завершает работы по 
запуску сети. В остальных девяти 
селах (в том числе в Актогайском, 
Каркаралинском и Шетском райо-
нах) строительство ведет Beeline за 
счет собственных инвестиций. Уже 
подключены два села, остальные 
семь будут обеспечены связью до 
конца текущего года.

Таким образом, до конца 2027 
года в Карагандинской области 
широкополосный интернет будет 
доступен в 336 сельских насе-
ленных пунктах, где проживают 
более 204 тыс. человек. Реализация 
проекта обеспечит развитие циф-
ровой инфраструктуры, повысит 
доступность онлайн-сервисов и 
улучшит качество жизни сельского 
населения.
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера 7020-OD на право заключения договора на 

поставку взрывозащищенных компонентов  
и материалов электрооборудования для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте  

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).  
Подробная информация и справки  

по телефону: +7 (495) 966-5000.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом одноэтапном  
тендере (№6938-ОD) на право заключения  

договора на проведение лабораторного анализа 
турбинных масел и дизельного топлива.

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения отбора размещена на сайте КТК  

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом одноэтапном тендере №6993-ОD 

на право заключения договора на оказание услуг по 
техническому обслуживанию, аварийному реагированию 

и текущему ремонту кабельной инфраструктуры связи  
АО «КТК-К» на территории Восточного региона.

Подробная информация о порядке и сроках  
проведения отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru  

(раздел «Тендеры»).

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область, 
фото Центра общественных коммуникаций

Мангистау и побережье Каспийского 
моря стали местом отдыха в 2024 

году для 43 тыс. иностранных и около 460 
тыс. внутренних туристов. За последние 
три года туристический поток вырос в 
полтора раза. В летний сезон гостиницы 
региона заполняются на 90%. 

Наибольшей популярностью у путе-
шественников пользуются сакральные и 
природные объекты: подземная мечеть 
Бекет Ата, урочище Бозжыра, Долина 
замков Айрақты и Долина шаров Торыш.

В Мангистау, как известно, довольно 
большие расстояния между достопри-
мечательностями. И объехать их за один 
день невозможно. Также остро стоит 
проблема нехватки отелей для обычных, 
средней руки туристов. Брендовые, до-
рогие отели могут позволить себе лишь 
те, кто приезжает в деловую поездку, 
а оплачивает их проживание в отелях 
компания. И в этой связи в последнее 
время отличной альтернативой доступ-
ному путешествию для всей семьи стал 

караванинг – путешествие в автодомах 
или автоприцепах. 

И действительно, спрос рождает 
предложение. Актау называют морской 
столицей Казахстана, где развит деловой 
туризм, поэтому здесь ведется строи-
тельство именно такого плана отелей, в 
которых все предусмотрено для деловых 
туристов. Но в последнее время ставятся 
акценты на развитии массового, экологи-
ческого, исторического туризма. 

В отличие, например, от строитель-
ства отелей, которые требуют огромных 
затрат, караванинг является очень до-
ступным видом туризма. Так, в рамках 
международной выставки «Туризм и 
путешествия», прошедшей недавно в 
Алматы, между АО «Социально-пред-
принимательская корпорация «Каспий» 
и Казахстанской ассоциацией кемпин-
гового туризма и караванинга был под-
писан меморандум о сотрудничестве. 
Инициатива реализована при поддерж-
ке управления туризма Мангистауской 
области.

Как отметила директор департамента 
стратегии, аналитики и туризма АО 

«СПК «Каспий» Адина Казтаева, цель 
соглашения – развитие автотуризма и 
караванинга в Мангистауской области, 
создание современной туристической 
инфраструктуры и продвижение региона 
как привлекательного направления для 
путешественников.

«Сейчас Европа и Америка лидируют в 
развитии кемпингового туризма. Это так 
называемый караванинг – слово, которое 
у нас еще не распространено, и это очень 
странно. Ведь караванинг происходит от 
слова «караван», а это восточное. Мы, по 
сути, его родоначальники, но почему-то 
не используем этот вид туризма в Казах-
стане. Преимуществ внедрения такого 
рода туризма масса. 

Он близок к нашей ментальности. Та-
кой вид туризма, в отличие, например, от 
строительства отелей, не требует огром-
ных затрат. Отели нужны, не отрицаю, 
но должен быть комплексный подход. К 
примеру, сейчас во многих отелях есть 
кемпинговые парковки. Автотурист 
может посетить достопримечательности 
и на несколько дней заехать в город, 
поставить на такую парковку трейлер и 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото автора 

А в моде туриндустрии сегодня сочетание уни-
кальной природы и комфорта, стильные и 

современные объекты отдыха, этничность и эко-
логичность, уют и атмосферность. В моде глэмпинг 
(формат отдыха на природе, сочетающий в себе 
удобства и комфорт отеля с возможностью про-
живания в окружении природы) и биофильный 
дизайн (включение в интерьер природных эле-
ментов, естественных форм и натурального света 
в каркас современной архитектуры) с интеграцией 
природы в интерьер. 

Как отмечает аким области Нурымбет Сактаганов, 
в ВКО проводится системная работа по созданию 
благоприятных условий для привлечения в регион 
отечественных и иностранных туристов. Новые ту-
ристические объекты строят сегодня в Глубоковском 
районе, используя при этом потенциал уникальной 
природы и делая акцент на развитии экотуризма. 

«Особое внимание уделяется созданию совре-
менных туристических объектов. На территории 
загородного ресторана The Forest в Горной Ульбинке, 
вокруг горной тайги, сейчас ведется строительство 
SPA-центра, гостиницы, гостевых домов, крытого 
бассейна и пункта быстрого питания. Вместе с тем 
расширяется инфраструктура уже действующих 
объектов, к примеру экоотеля «Заречье» в селе 
Быструха», – сообщил аким Глубоковского района 
Эльдар Тумашинов. 

Туристический кластер объединяет 19 туристи-
ческих объектов, в том числе объект экотуризма – 
дом отдыха «Зимовье», а также два горнолыжных 
курорта – «Нуртау» и «Алтайские Альпы». «В рамках 
программы «Ауыл аманаты» в прошлом году СПК 
«Дары природы» получил кредит на проект по 
благоустройству и оснащению конного двора в селе 
Горная Ульбинка. 

По словам акима Глубоковского района, в при-
оритете также развитие придорожного сервиса. В 
настоящее время в селе Предгорном, на республи-
канской трассе Усть-Каменогорск – Шемонаиха, ве-
дется строительство нового объекта придорожного 
сервиса с кафе и станцией технического обслужи-
вания, в текущем году также будет установлена в 
районе села Зимовье рядом с кафе санитарно-ги-
гиеническая зона.

Учитывая ключевую роль придорожного сервиса 
для развития туризма, в районе Үлкен Нарын – 
первом районе в области – уже построили и недавно 
открыли пункт придорожного сервиса, включающий 
в себя кафе, туалеты, магазин и другие помещения. 
Современный комплекс обслуживания значительно 
улучшает условия для автопутешественников.

Вообще, в районе Үлкен Нарын туризм становится 
одной из приоритетных сфер развития наряду с 
сельским хозяйством. Бухтарминское водохрани-
лище, восхитительная природа дают шанс для раз-
вития сразу трех видов туризма: оздоровительного, 
экологического и семейного. 

«На сегодняшний день в районе уже функциони-
руют шесть объектов туристического размещения, 
включая базу отдыха «Приморск», гостиницы, пан-
толечебницу «Абзал» и детские лагеря «Арайлы 
Шығыс» и «Сұңқар». 

В этом году будет построена еще одна новая база 
отдыха в селе Свинчатка. Кроме того, в текущем 
году запланирован ряд инфраструктурных улуч-
шений для туристической сферы: благоустройство 
пляжной зоны в селе Приморск, территории тури-
стического информационного центра, обустройство 
въездных групп в район», – отметил аким района 
Үлкен Нарын Елдос Байрахметов. 

Неслучайно поэтому, по его словам, развитие 
туризма в Үлкен Нарыне – это не только новый 
экономический вектор, но и реальная возможность 
повысить качество жизни населения, ведь благо-
даря комплексному подходу район превращается 
в точку притяжения как для туристов, так и для 
инвесторов.

А в Уланском районе разрабатывается соб-
ственный туристический бренд, объединяющий 
уникальность природы, исторические локации 
и современные стандарты комфорта. По словам 
заместителя акима Уланского района Лязизы 
Кенжетаевой, развитие туротрасли идет в рамках 
плана развития рекреационных зон и охватывает 
как природные, так и культурные объекты. И уже 
в этом году на берегу озера Шыбындыколь нач-
нется строительство новой базы отдыха, а в селе 
Таргын откроется придорожный комплекс с кафе 
и санитарной зоной, что, несомненно, повысит 
туристическую привлекательность маршрутов.

«В настоящее время большое внимание уделя-
ется благоустройству озер Дубыгалинское, Айыр 
и Шыбындыколь, расширению пантолечебницы 
«Багратион» на 40 койко-мест, а также развитию 
историко-культурных объектов – археологиче-
ских комплексов Аблайкит, Акбауыр и площадки 
Буркіттөбе в селе Бозанбай. Кроме того, разработа-
ны семь экскурсионных маршрутов, среди которых 
экологическая тропа Медведка – Тоғанас – Бес-
терек, где планируется установить юрты, беседки, 
фотозоны и лестницы для путешественников. 

Особый акцент сделан на сельском туризме: 
гостей приглашают в традиционные гостевые дома, 
где можно отдохнуть и ближе познакомиться с 
культурой региона», – рассказала она. 

В прошлом году район принял порядка 13,8 тыс. 
туристов, доход достиг 261,6 млн тенге. Так, на 
международном фестивале «Шығыс салбұрыны» 
собрались не только беркутчи и туристы из Ка-
захстана, но и со всего мира. Всего в течение трех 
лет в туротрасли реализованы проекты на сумму 
2,7 млрд тенге. 

Катон-Карагайский район – один из самых пер-
спективных туристских регионов страны, где в этом 
году собираются принять более 200 тыс. туристов 
(рост по сравнению с прошлым годом на 25%). 

«На сегодняшний день на территории района 
функционируют 97 туристических объектов: сана-
торий, гостиницы, базы отдыха, пантолечебницы, 
кемпинги, этноаулы, а также туристические дома на 
территории Катон-Карагайского государственного 
национального природного парка.

Кроме того, активно развиваются десять тури-
стических маршрутов и четыре экскурсионные 
тропы протяженностью около 674 км. В 2025 году в 
Катон-Карагайском районе реализуются пять круп-
ных инвестиционных проектов. Это строительство 

В БАЯНАУЛЕ – 
СВОЯ ARENA
В Баянауле торжественно открыли современный 
спортивно-оздоровительный комплекс Bayanaul 
Arena – уникальный объект для региона. Он призван 
стать центром притяжения для жителей района и гостей 
региона, как казахстанских, так и зарубежных.

Комплекс общей площадью более 2000 квадратных метров 
включает в себя 25-метровый переливной бассейн, первый в 
Павлодарской области; залы для борьбы, бокса и тренажер-
ных тренировок; волейбольную и баскетбольную площадки; 
площадку для мини-футбола и беговую дорожку; залы для 
национальных видов спорта садақ ату и тоғыз құмалақ.

Построено здание с учетом современных требований 
доступности с четкой зональной организацией. Все раз-
девалки оборудованы душевыми, есть буфет, зрительная 
зона. Комплекс оснащен передовым европейским оборудо-
ванием, а отделка выполнена с применением долговечных 
и безопасных материалов.

Открытие социального объекта стало важным шагом в 
развитии туристического региона и примером того, как 
внимание к здоровью и спорту может трансформировать 
жизнь всего сообщества.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото Валерия БУГАЕВА

ОСВАИВАЕМ КАРАВАНИНГ! 
ВЫ С НИМ ЕЩЕ НЕ ЗНАКОМЫ?

НОВЫЕ ОБЪЕКТЫИНДУСТРИЯ ГОСТЕПРИИМСТВА

Мангистау развивает караванинг как новое туристическое направление.
Мангистауская область, и в частности областной центр Актау, уверенно входит в топ-5 лучших 
туристических мест в республике. В прошлом году регион занял второе место.

погулять по городу. Отель получит доход 
от парковочного места.

На трейлере или в автодоме турист мог 
бы отдыхать и на пляже, заплатив за вход. 
Это можно практиковать, например, в 
Кендерли. При наличии там кемпинго-
вых парковок такой вид туризма может 
помочь на начальном этапе развития 
курорта. Поэтому, подписав данный 
меморандум, мы уверены, что это парт-
нерство откроет новые горизонты для 
создания комфортной, экологичной и 
свободной формы путешествий, которые 
будут способствовать притоку туристов 
и укреплению туристического имиджа 
региона», – прокомментировала дирек-
тор департамента стратегии, аналитики 
и туризма АО «СПК «Каспий» Адина 
Казтаева.

Представители ассоциации отметили 
уникальные природные и климатические 
особенности Мангистау, подчеркивая, 
что регион идеально подходит для раз-
вития кемпинговой инфраструктуры и 
маршрутов для караванеров. Обе сторо-
ны подтвердили готовность к активной 
совместной работе и запуску первых 
проектов уже в ближайшее время.

Эпохи, канувшие в вечность, никогда 
не покидали землю, застывая в облике 
городов, произведениях литературы и 

искусства, откладываясь в памяти люд-
ской. Они вокруг нас и в нас самих. Пу-
тешествуя по Мангистау, можно ощутить 
дыхание давно ушедших лет. Просторы 
полуострова хранят немало архитектур-
ных и археологических памятников.

Мангистауская область входит в число 
приоритетных территорий для развития 
туризма и привлечения инвестиций, что 
было особо подчеркнуто в послании пре-
зидента Касым-Жомарта Токаева. Глава 
государства отметил важность развития 
туристических дестинаций, в числе ко-
торых Мангистауский регион занимает 
одно из ключевых мест.

В регионе уже разработан Комплекс-
ный план по развитию туристской зоны 
Мангистау на 2025–2029 годы. Его реа-
лизация направлена на формирование 
современной и конкурентоспособной 
туристской инфраструктуры, отвеча-
ющей запросам инвесторов и путеше-
ственников. 

Напомним, что в ходе визита в апреле 
текущего года в Мангистаускую область 
президент поручил в кратчайшие сроки 
завершить разработку Комплексного 
плана развития туристской зоны «Ман-
гистау» и представить его уже в июне. Он 
также отметил важность привлечения 
частных инвестиций в сферу туризма.

ИНТЕГРИРУЯ 
ПРИРОДУ В… 
ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
КЛАСТЕР
Туристская отрасль, набирая 
обороты, наступает на пятки 
промышленности Восточного 
Казахстана – региона, богатого не 
только недрами, но и уникальной 
природой. Во многих районах 
разрабатываются локации, бренды, 
появились либо возводятся 
в нынешнем летнем сезоне новые 
модные туристские объекты.

гостиничного комплекса международного уровня 
Wellness Resort в селе Топкаин, расширение центра 
пантолечения «Верх-Катунь» в селе Акшарбак, 
строительство курортного комплекса Altay Resort 
в селе Аршаты, строительство ресторана на терри-
тории экоотеля MuzTau в селе Урыль, строительство 
туристического комплекса Altay Terra Resort в селе 
Катон-Карагай», – сообщил аким Катон-Карагай-
ского района Данияр Дюсембаев. 

Кроме того, в рамках разработки бренда рай-
она сегодня здания и туробъекты оформляются 
в едином дизайн-коде, а также разрабатывается 
мастер-план с участием международных экспертов 
(PKF Hospitality, Kazakh Tourism).

К слову, во время международного фестиваля 
«Алтай – золотая колыбель тюркского мира», про-
шедшего в июне в Катон-Карагайском районе, аки-
матом области и департаментом по чрезвычайным 
ситуациям ВКО была представлена новая цифровая 
система безопасности туристов. На туристических 
маршрутах, в гостиницах и визит-центрах размеща-
ются специальные QR-коды, отсканировав которые 
туристы заполняют онлайн-формы с маршрутами, 
датами и своими контактами. И эти данные по-
ступают напрямую в оперативный центр ДЧС ВКО, 
где при необходимости спасатели смогут быстро 
среагировать и оказать помощь.

Особое внимание уделяется туризму и в районе 
Маркаколь, где сразу три проекта – Markakol Lodge, 
«Рахат-туризм» и «Айсаб» – получили господдержку 
в виде 200 млн тенге на развитие туристической 
инфраструктуры. Район стал победителем конкурса 
на лучшую рекреационную зону ВКО.

Наряду с внутренним туризмом открываются 
новые возможности и для иностранных туристов. 
Одним из драйверов туризма станет строитель-
ство аэропорта в Катон-Карагайском районе, что 
обеспечит удобную транспортную доступность, а 
вместе с тем даст мощный импульс развитию вну-
треннего и внешнего туризма. С вводом в работу 
аэропорта планируется открытие рейсов в Астану, 
Алматы, Усть-Каменогорск, Семей, а также между-
народных маршрутов в Китай (Канас) и Монголию 
(Баян-Улгий). 

Кроме того, после посещения делегацией Вос-
точно-Казахстанской области Синьцзян-Уйгурского 
автономного района Китая планируется запуск 
международного туристического маршрута Канас – 
Маркаколь – Катон-Карагай. 

А после поездки делегации Восточно-Казахстан-
ской области на XXVIII Петербургский междуна-
родный экономический форум между Восточным 
Казахстаном и Тверской областью подписан 
меморандум о сотрудничестве по пяти отраслям, 
в том числе и туризму. 

Напомним, что на заседании правительства 
8 апреля текущего года глава кабмина Олжас Бекте-
нов дал протокольные поручения Министерству ту-
ризма и спорта, а также ряду центральных и местных 
исполнительных органов. Поручения касались клю-
чевых направлений: цифровизации туристической 
отрасли, улучшения инфраструктуры, внедрения 
стандартов качества услуг, повышения инвести-
ционной привлекательности и усиления контроля 
над соблюдением санитарных и этических норм. 
«Туристический сезон в нашей стране традиционно 
приходится на летние месяцы. Именно сейчас, в пе-
риод активного потока туристов, важно обеспечить 
слаженную работу всех задействованных служб: от 
транспортной и коммунальной инфраструктуры до 
правоохранительных органов и санитарного кон-
троля. Основные приоритеты – высокий уровень 
сервиса, безопасность, санитарное состояние и 
прозрачность предпринимательской деятель-
ности в туристической сфере», – подчеркнул в 
ходе выездного республиканского совещания, 
прошедшего недавно в областном акимате, за-
меститель премьер-министра Ермек Кошербаев. 
По данным Бюро национальной статистики, по 
итогам прошлого года восточный регион страны 
посетили около 428 тыс. туристов, в том числе 410 
тыс. внутренних (рост 16,5%) и 18 тыс. иностранных. 
Объем оказанных услуг по проживанию составил 
8 млрд тенге, рост – на 34,4%. В отрасль привлечено 
15 млрд тенге инвестиций, построено пять крупных 
туристических объектов.



ЭКСКЛЮЗИВ
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САММИТ ЛИДЕРОВ ТРАНСНАЦИОНАЛЬНЫХ КОМПАНИЙ

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ
dknews.kz

Динара ЮСУПОВА, фото автора

Все объясняется его уникаль-
ной географией: расположен 

регион в Турфанской впадине. 
Ее окаймляют горы Тянь-Шаня, 
или – по определению местных – 
Огненные горы. Соответственно, 
и городской округ Турфан – это 
«Огненная земля». Что вполне 
соответствует истине: темпера-
тура в Турфанской впадине летом 
может достигать +50 в тени. Нам 
«не повезло» застать максимум, о 
котором говорили местные, было 
всего лишь +43. 

Но это не помешало испытать 
зашкаливающие эмоции от про-
бежки босиком по раскаленным 
пескам пустыни Кумтаг уезда Шань-
шань города Турфана, удивиться 
мастерству древних инженеров и 
мастеров, создавших систему Кя-
риз – гениальное ирригационное 
изобретение, позволившее людям 
выживать и процветать в самых за-
сушливых регионах Азии, включая 
Турфанскую впадину. 

К слову, кяризы появились более 
двух тысячелетий назад и строились 
вручную. Они состоят из горизон-
тальных штолен, которые тянутся 
от подножия гор к полям, и верти-
кальных колодцев. Вода поступает 
из подземных водоносных слоев 
и движется самотеком благодаря 
уклону тоннеля. За счет подземного 
прохождения воды кяризов мини-
мизируют ее потери – испарение 
практически исключено. 

В Синьцзяне кяризы стали ос-
новой сельского хозяйства и водо-
снабжения. Общая протяженность 
кяризов в Турфане – более 2500 км. 
Главный кяриз посещенного нами 
Этнографического парка – Абулайз 
Аджи, ему более 300 лет. Этот кяриз 
снабжает водой селения Яр и Чачжан. 
Благодаря кяризам, которые поддер-
живаются в идеальном состоянии и 
продолжают служить людям, здесь 
сложилась уникальная агрокультура, 
где выращивают и дыни, и самый 
сладкий в Китае виноград. Из него 
получается знаменитый турфан-
ский изюм, высушенный ветрами 
со стороны пустынь в специальных 
помещениях с отверстиями в стенах. 
Так же «вызревает» и ташгарский 
изумруд  – белый бескосточковый 
виноград.

А еще здесь в крестьянских се-
мьях растут таланты. В традициях 
местного – многонационального – 
населения после жаркого трудового 
дня встречаться, петь, танцевать, 
заниматься древними ремеслами, 
бережно сохраняемыми семьями и 
целыми поселками. Каждый из них 
может похвастаться собственными 
звездами и брендами. 

Дома культуры и сцены в Турфане 
повсеместно: от кромки пустыни 
Кумтаг до самого маленького по 
китайским меркам селения. Сцены 
и мини-театры бережно вписывают 
и в уникальные археологические 
ландшафты. Новые здания и со-
оружения сохраняют стилистику 
древних городищ и не выбиваются 
из общего стиля городищ. Сюда 
стекаются на представления сотни 
зрителей – как туристов, так и мест-
ных жителей, которые любят свою 
культуру и гордятся ею. 

Один из незабываемых кон-
цертов нам удалось посмотреть в 
знаменитой Виноградной долине 
Турфана. На китайском языке ее на-
звание звучит как Путаогоу (Putao 
Gou), на английском – Grape Valley. 
Период, когда зреет знаменитый 
турфанский виноград, дает время 
для творчества. Поэтому прекрас-
ные танцы и представления мы 
смотрели не только на городских 
базарах и площадях, в городах и по-
селках, но и на сценах в обрамлении 
древних городищ.

И даже над ними – на высоте 
нескольких десятков метров. Так, 
искусство канатоходства без стра-

ховки в долине Путаогоу на фоне 
древнего городища продемонстри-
ровал канатоходец Абдурашид Аб-
дурауф (Жи Си Ти, если я правильно 
записала его имя на китайском). 

Артист работал без страховки 
и заставил затаить дыхание всех 
своих зрителей. После представ-
ления мы познакомились с ним. 
Абдурашид Абдурауф – предста-
витель уйгурской диаспоры. Он 
родом из крестьянской семьи. Его 
родители занимаются сельскохо-
зяйственным трудом. А потому 
удивительно, что сын фермера так 
резко изменил, казалось бы, свыше 
предназначенный ему путь и во 
всех смыслах взлетел на вершину 

Серик КОРЖУМБАЕВ, главный 
редактор газеты «Деловой Казахстан», 
фото оргкомитета саммита

Циндао – первый в Китае город, 
где была создана националь-

ная платформа специально для 
диалога с транснациональными 
компаниями. За шесть лет сам-
мит завоевал признание деловых 
кругов всего мира. В этом году 
мероприятие собрало 570 топ-
менеджеров от 465 компаний из 
43 стран и регионов шести конти-
нентов, это рекордный показатель 
за всю историю форума.

ВЫСОКОЕ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО

В числе участников представи-
тели таких мировых гигантов, как 
Glencore, Mizuho Financial Group, CJ 
Group, и других компаний из списка 
Fortune Global 500. Примечательно, 
что число участников на уровне гло-
бальных CEO составило 26 человек, 
что на 44,4% больше, чем в про-
шлом году. Также присутствовали 
56 глобальных вице-президентов 
(+12%) и более 280 топ-менеджеров 
китайских подразделений транс-
национальных корпораций.

Особенностью нынешнего фо-
рума стало заметное присутствие 
новых компаний: более 23% деле-
гатов участвовали впервые. Это 131 
представитель от 116 компаний из 
37 стран и регионов. Их интерес 
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Во-вторых, мы добились впечатляющих результатов 
в практическом сотрудничестве. На саммите было 
провозглашено, что 2025–2026 годы станут Годами 
высококачественного развития сотрудничества Китая 
и Центральной Азии с акцентом на шести приоритет-
ных направлениях, таких как бесперебойная торговля, 
промышленность и инвестиции, транспортная взаимо-
связанность, зеленое недропользование, модернизация 
сельского хозяйства и взаимные поездки граждан. 

Главы шести государств стали свидетелями под-
писания Плана действий по высококачественному 
совместному строительству инициативы «Один пояс, 
один путь». Это первый случай, когда Китай заключает 
подобный документ со всеми странами приграничного 
региона. Также на саммите было принято решение уч-
редить в рамках формата «Китай – Центральная Азия» 
центр по борьбе с бедностью, центр по обменам и со-
трудничеству в области образования, центр по борьбе 
с опустыниванием, а также площадку по созданию 
благоприятных условий для торговли. 

Эти инициативы направлены на улучшение благо-
состояния населения стран Центральной Азии, под-
готовку высококвалифицированных специалистов, 
управление водными и природными ресурсами, а также 
на содействие высококачественному экономическому 
развитию. Все это ярко демонстрирует глубокий смысл 
лозунга «Продвигать совместную модернизацию по-
средством высококачественного развития».

НОВЫЙ УРОВЕНЬ ДОБРОСОСЕДСТВА
В-третьих, саммит продемонстрировал новый уро-

вень добрососедства и дружбы. Лидеры шести стран 
подписали Договор о вечном добрососедстве, дружбе 
и сотрудничестве – документ, который юридически 
закрепляет принцип вечной дружбы между народами. 
Это соглашение стало новой вехой в истории китайско-
центральноазиатских отношений, открывая дорогу для 
сотрудничества на десятилетия вперед. 

Было подписано более ста соглашений об установ-
лении городов-побратимов, что создает прочную 
гуманитарную основу для народной дипломатии. Эти 
«мосты дружбы» способствуют расширению культур-
ного и человеческого взаимодействия. Также стороны 
договорились активизировать сотрудничество в таких 
направлениях, как парламентские и межпартийные 
связи, взаимодействие женщин и молодежи, работа 
СМИ, аналитических центров и общественных орга-
низаций. В ближайшие годы в странах Центральной 
Азии откроются культурные центры, мастерские Лу 
Бань, филиалы китайских вузов и центры традицион-
ной медицины. Все это станет новым импульсом для 
диалога цивилизаций и продолжением тысячелетней 
традиции дружбы между народами.

СЛЕДУЯ СТРАТЕГИЧЕСКИМ КУРСОМ
Особая роль в укреплении регионального взаимо-

действия принадлежит Казахстану – именно здесь, на 
этой земле, впервые была озвучена инициатива «Один 
пояс, один путь». В рамках саммита председатель КНР 
Си Цзиньпин провел отдельную встречу с президентом 
Казахстана Касым-Жомартом Токаевым. 

Стороны подтвердили намерение и дальше следовать 
стратегическому курсу, укреплять взаимное доверие 
и всестороннее сотрудничество. Было подчеркнуто 
стремление придавать новое содержание китайско-
казахстанскому сообществу единой судьбы. По итогам 
визита было подписано более 60 двусторонних согла-
шений, охватывающих торговлю, инвестиции, науку и 
технологии, таможенное регулирование, туризм, СМИ 
и другие сферы. Все это стало мощным импульсом для 
дальнейшего углубления связей между двумя странами 
в их «золотой период».

В бурном и переменчивом мире китайско-централь-
ноазиатский корабль уверенно держит курс вперед – под 
парусами гуманитарного взаимопонимания и с веслами 
экономического прагматизма. Под мудрым руковод-
ством лидеров и в духе стратегического партнерства 
он движется к миру, стабильности и процветанию. 
Следуя духу «Китай – Центральная Азия», воплощая 
в жизнь концепцию сообщества единой судьбы и три 
глобальные инициативы Китая, мы вместе строим наш 
общий, гармоничный и процветающий дом.

С 18 по 20 июня в китайском городе Циндао успешно 
прошел VI Саммит лидеров транснациональных 
компаний, ставший важной площадкой для обсуждения 
глобального экономического взаимодействия. Тема 
форума в этом году – «Транснациональные корпорации 
и Китай – соединяя мир, создавая взаимную выгоду» – 
полностью отражает его суть: углубление связей между 
мировым бизнесом и Китаем.

КРУПНЕЙШИЕ ТНК 
ВЫБРАЛИ КИТАЙ   
охватывает такие перспективные 
направления, как высокотехноло-
гичное машиностроение, новые 
источники энергии и материалы, 
здравоохранение, морская эконо-
мика и другие сферы.

Этот факт подчеркивает воз-
растающее влияние саммита как 
международной платформы и 
свидетельствует о стратегическом 
интересе мирового бизнеса к даль-
нейшему развитию на китайском 
рынке. Символом нового тренда 
стал формат «премьер-шоу» – спе-
циальное мероприятие в рамках 
саммита, где международные ком-
пании впервые представляют свои 
новейшие продукты, технологии и 
решения именно в Китае. Напри-
мер, 10 июня в Циндао состоялось 
открытие первого магазина KPRO 

в Шаньдуне, которое вызвало 
большой интерес среди молодежи 
и стало важным событием для го-
родской экономики.

В рамках саммита впервые была 
организована платформа «Первое 
шоу транснациональных ком-
паний», объединившая прямые 
трансляции, цифровой маркетинг 
и новые медиа. Цель – создать 
глобальный канал продвижения 
инновационных решений, а также 
площадку для совместного созда-
ния и обмена передовыми дости-
жениями.

КРУПНЫЕ СОГЛАШЕНИЯ 
И ИНВЕСТИЦИИ

Одним из центральных собы-
тий стал инвестиционный форум 
«Инвестируй в Китай», где была 

представлена провинция Шаньдун. 
В его рамках было подписано 40 
соглашений на общую сумму более 
$59,3 млрд. Из них:

• 21 инвестиционный проект с об-
щим объемом вложений $17,1 млрд;

• 15 внешнеторговых соглашений 
на сумму $36,8 млрд;

• 4 международных экономиче-
ских проекта с объемом зарубежных 
инвестиций $5,4 млрд.

Саммит в Циндао вновь под-
твердил растущую роль Китая как 
глобального центра притяжения 
инвестиций, инноваций и парт-
нерств. Форум не только стал 
мощным импульсом для развития 
транснационального бизнеса, но 
и продемонстрировал открытость 
Китая к диалогу, совместному росту 
и взаимной выгоде.

ТУРИЗМ. КАТЕГОРИЯ 5А

ТУРФАН: 
НИЗИНЫ И ВЫСОТЫ 
ОГНЕННОЙ ЗЕМЛИ
Отправляясь в китайский Турфан – городской 
округ в Синьцзян-Уйгурском автономном районе 
Китая, будьте готовы к горячему во всех смыслах 
приему. Климат здесь чрезвычайно жаркий 
и сухой, вопрос о дождях лучше не задавать: 
по статистике, здесь ежегодно выпадает не более 
16 мм осадков. 

цирковой профессии. Резкий пово-
рот в своей жизни он сделал, когда 
ему было всего 13 лет.

– Когда я был еще мальчиком, 
однажды по телевизору увидел вы-
ступление канатоходцев, и с того 
времени это стало моей мечтой. Я 
хотел выступать как они, – расска-
зывает Абдурашид. – Сейчас мне 
33 года, а начал я заниматься этим 
делом в 2005 году. Нас было много 
ребят, которые хотели научиться 
этой профессии. Но остались только 
четыре человека. Чтобы исполнить 
мечту, я уехал учиться в город Каши 
(Кашгар, город в СУАР). Родители 
отпустили учиться, не побоялись. 
Они и сейчас хорошо относятся к 
моей работе, не переживают. 

На вопрос, почему работает без 
страховки и не боится ли, ответил 
лаконично: привык и не боится. По-
тому что постоянно, каждый день 
тренируется. Абдурашид уже давно 
работает в театре Виноградной 
долины, относится к его труппе. 
Артисты театра выступают посто-
янно – спрос на такое зрелищное 
выступление высок. Туристы зами-
рают от страха и восторга, когда он 
«один без страховки идет». А у меня 
всплывали бессмертные строки 
Владимира Высоцкого: 

Он по жизни шагал над помостом
По канату, по канату,
Натянутому, как нерв.
Посмотрите – вот он без стра-

ховки идет.
Чуть правее наклон – упадет, 

пропадет!
Чуть левее наклон – все равно не 

спасти!
Но, должно быть, ему очень нужно 

пройти четыре четверти пути.
Туристам нравится такой комп-

лексный подход в организации 
туристического кластера в Вино-
градной долине. Предусмотрено 
все: туристические объекты и 
логистика; система питания; по-
сещение фермерских хозяйств и 
производств, где можно отведать 
дыни и виноград, изюм и вино; 
развлечения и просветительская 
работа, включающая музеи, театры, 
колоритные восточные базары, ар-
хеологические раскопки…

К слову, Виноградный оазис – 
это национальный туристический 
объект категории 5А. Это высшая 
категория в системе классификации 
туристических достопримечатель-
ностей Китая. Она включает объ-
екты наивысшего официального 
уровня, которые считаются эта-
лоном качества туризма. Объекты 
характеризуются высоким уровнем 
обслуживания, развитой инфра-
структурой и заботой о потреб-
ностях туристов. Сейчас таковых в 
стране 201 туристический объект. 

К слову, Виноградная долина 
Турфана занимает 26 кв. км. Уни-
кальный природный ландшафт 
и многовековые традиции вино-
градарства сделали оазис всемир-
но известным. Здесь 24 местные 
семьи занимаются производством 
традиционной сельхозпродукции, 
создавая 100 рабочих мест и косвен-
но обеспечивая занятость еще 300 
человек. Оазис активно развивает 
интеграцию культурного, сельского 
и экологического туризма, реали-
зуя концепцию «процветающей 
зеленой индустрии, приносящей 
благополучие».
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Айгуль БЕЙСЕНОВА, 
фото предоставлено организаторами 
мероприятия 

Фестиваль, зародившийся в 
2021 году, стал узнаваемым 

культурным событием города, где 
живая музыка, легкость, солнце и 
импровизация переплетаются с 
дыханием природы. В этом году 
он получил новое имя  – Do be 
doo, но сохранил все, за что его 
полюбили.

Среди участников легенды 
казахстанского джаза Ирэна 
Аравина&JazzHouse, энергичные 
Talisman Band, виртуозный аккор-
деонист Галымжан Нарымбетов, 
а специальной гостьей стала 
Полина Осетинская – пианистка 
мирового уровня, чья биография 
включает выступления в Карнеги-
холле, Лондонском Барбикане, 
Венском Мюзикферайне и на 
других знаковых платформах. 

И именно во время ее выступ-
ления начался дождь. Музыка и 
небо будто вступили в диалог. 
Рояль и дождевые капли слились 
в едином ритме. Композиции, 
исполненные в этот вечер, при-
обрели новую глубину. Лучший 
художник  – природа, а лучшее 
вдохновение – ее живой акком-
панемент. Все произошло как 
в сказке: будто сама природа 
решила вступить в партитуру. 
Программа Полины Осетинской 
включала произведения Чайков-
ского, Сати, Глинки, Ахунова и 
Рахманинова. 

Эмоциональной кульминацией 
фестиваля стало ее совместное 
выступление с Галымжаном На-
рымбетовым  – дуэт исполнил 
произведения Астора Пьяццоллы. 
В этот момент пошел проливной 
дождь, но публика не разошлась: 
многие позже делились в соци-
альных сетях, что именно тогда 
вечер стал по-настоящему вол-
шебным. В тот вечер дождь стал 
не помехой, а частью концерта. 
Он словно вступил в диалог с 
роялем – шептал, звенел, поды-
грывал. И в этой хрупкой гармо-
нии между природой, звуком и 
слушателем рождалась настоящая 
магия. После выступления мы по-
говорили с известной пианисткой 
Полиной Осетинской.

– Полина, спасибо за этот 
волшебный вечер. Почему вы 
выбрали именно такую про-
грамму?

– Я думала, что у нас будет на-
стоящий пикник – солнце, теплая 
погода, все расслаблены, сидят 
или лежат на шезлонгах. Хотелось 
создать атмосферу легкости, по-
коя. Поэтому я и выбрала про-
грамму, в которой много света, 
меланхолии, немного грусти – но 
не драматичной. Это была наме-
ренно неактивная, нединамичная 
программа – такая, которая рас-
полагает к тому, чтобы просто 
отдохнуть, расслабиться, полу-
чить удовольствие и открыться 
новой музыке.

– Что вы имеете в виду, говоря 
о «новой музыке»?

– Под новой музыкой я под-
разумеваю современные сочине-
ния, написанные талантливыми 
композиторами нашего времени, 
как, например, музыка Сергея 
Ахунова. Сегодня я исполняла 
вторую тетрадь его «Эскизов», 
которую он посвятил мне. Я 
записала с этой музыкой аль-
бом и часто включаю ее в свои 
концерты. Мы с Сергеем давно 
сотрудничаем, он действительно 
очень одаренный композитор, и 
мне близка его интонация. Его 
произведения звучат и в моих 
программах-колыбельных, и в 
сольных программах, где я про-
сто играю его «Эскизы». 

Когда я формировала програм-
му для этого вечера, мне хотелось 

Вообще, я стараюсь пропускать 
всю музыку, которую исполняю, 
через себя. Для меня важно, что-
бы она откликалась, совпадала 
с тем, что я чувствую. Возмож-
но, сейчас я реже обращаюсь к 
романтическому репертуару. 
Не потому, что он мне чужд, а 
потому что, мне кажется, не вся 
романтическая музыка сегодня 
уместна. Не вся она соответ-
ствует тому, что хочется сказать 
со сцены. В ней много личного, 
внутреннего, а сейчас, как мне 
кажется, хочется говорить не 
только о себе, а быть ближе к 
людям. Давать утешение, опору, 
надежду. И музыка – самый иск-
ренний способ это осуществить.

– Были ли в вашей жизни 
учителя, слова или напутствия 
которых остались в вашей 
памяти?

– В моей жизни были по-
настоящему великие педагоги, 
у которых я многому научи-
лась. Возможно, я не могу точно 
вспомнить какие-то конкретные 
фразы или напутствия, но самое 
главное, что они мне переда-
ли,  – это умение слушать себя. 
Прислушиваться к собственному 
внутреннему миру, идти в ту сто-
рону, которую подсказывает твое 
мироощущение. 

Музыкальный путь  – он не 
имеет финальной точки. Он 
длится всю жизнь, пока ты жив. И, 
наверное, самое опасное для лю-
бого артиста – это момент, когда 
возникает ощущение, что ты уже 
всего достиг, что больше некуда 
расти. Это очень обманчивое и 
разрушительное чувство, кото-
рому нельзя поддаваться. Пока 
ты ищешь, пока стремишься – ты 
жив и как человек, и как артист.

– Нет предела совершенству, 
не так ли?

– Конечно. Мой внутренний 
перфекционист всегда стремит-
ся к тому, чтобы каждый новый 
день был лучше предыдущего. 
Это стремление к росту – беско-
нечный процесс, и, думаю, в этом 
и заключается суть творчества. 
Того же я искренне желаю и всем 
молодым артистам: не останав-
ливаться, искать, стремиться, 
становиться лучше в том, что 
вы делаете.

– А не возникало ли у вас же-
лания провести мастер-классы 
для студентов консерватории? 
Поделиться опытом, передать 

то, что, возможно, не всегда 
есть в нотах.

– Этой зимой я приезжала в 
Алматы впервые после долгого 
перерыва. Пока вопрос о мастер-
классах не поднимался, но, воз-
можно, все еще впереди. Тем более 
что я уже второй раз возвращаюсь 
сюда в течение одного сезона, за 
что я искренне благодарна ор-
ганизаторам. Может быть, и до 
этого дойдет. 

В прошлый мой приезд я с боль-
шим удовольствием беседовала с 
Жанией Аубакировой. Она при-
гласила меня на радиопередачу, 
была на моем концерте. Для меня 
это очень ценно, ведь Жания Яхи-
яевна – уважаемая старшая колле-
га, одна из ведущих артистов Ка-
захстана. Я глубоко признательна 
за ее внимание. Когда-то, много 
лет назад, мне посчастливилось 
общаться с Олжасом Сулеймено-
вым и с другими выдающимися 
личностями Казахстана. И я очень 
рада, что эта связь сохраняется. 
Что она не утеряна. Для меня это 
действительно имеет большое 
значение.

– Поделитесь, пожалуйста, 
своими творческими планами.

– Сейчас у меня активная га-
строльная жизнь, я много езжу 
по миру. Только что завершился 
большой сольный европейский 
тур. Летом предстоят концерты 
с Максимом Венгеровым, мы 
играем вместе уже девятый год. 
Нас ждут выступления в Италии, 
Бельгии и Копенгагене. 

В сентябре начинается мой 
сольный тур по США, а в октябре 
состоятся концерты в Мадриде, в 
Италии и, возможно, в Израиле – 
в рамках юбилейного фестиваля, 
посвященного 70-летию Леонида 
Десятникова. Мне очень радост-
но принимать в нем участие. В 
ноябре запланированы крупные 
концерты, в том числе с новым 
музыкальным партнером. Пока 
не буду раскрывать подроб-
ностей. 

А Новый год я встречу на 
сцене, в программе с немецким 
оркестром: мы будем исполнять 
Хоральную фантазию Бетховена. 
Особое событие этого сезона  – 
мой дебют с Кириллом Петренко, 
которого сегодня заслуженно 
называют одним из лучших ди-
рижеров мира. Я очень счастлива, 
что он пригласил меня к сотруд-
ничеству. В целом сезон обещает 
быть ярким, насыщенным и очень 
вдохновляющим.

– Во время ваших визитов в 
Казахстан удавалось ли вам по-
любоваться нашей природой: 
горами, реками, бескрайними 
просторами? Что-то запомни-
лось?

– Когда-то давным-давно, еще в 
детстве, я приезжала в Казахстан 
на гастроли. Мне было, наверное, 
лет восемь-девять. Это были мои 
первые гастрольные поездки, и 
они очень запомнились. Тогда 
Олжас Сулейменов показывал мне 
казахские степи. Мы жили в юрте, 
я видела, как собирают урожай, 
как живет земля. Это были по-
настоящему живые впечатления. 
Мы поднимались на «Медео», я 
обожаю это место. 

Для меня «Медео» стало важ-
ной частью воспоминаний дет-
ства. Я помню, как ярко там 
светило солнце, как блестел лед 
катка и как мы обедали в не-
большом ресторанчике, который 
находился слева от катка. Воз-
можно, его уже нет, но в моей 
памяти он жив. И каждый раз, 
приезжая в Алматы, я стараюсь 
побывать на «Медеу». 

Мне было приятно увидеть, что 
каток на месте, что теперь туда 
ведет современный подъемник. 
В Алматы вообще потрясающая 
природа, и для меня очень ценно, 
что эти воспоминания сохра-
нились. Я увозила с собой тогда 
огромные ароматные яблоки 
апорт  – до сих пор помню их 
удивительный вкус. 

Что особенно тронуло – вчера, 
сразу после прилета, я совершен-
но случайно увидела Олжаса Су-
лейменова на улице. Он проезжал 
мимо, и я не решилась подойти и 
сказать: «Здравствуйте, я Полина 
Осетинская». Но эта встреча была 
удивительной. Я всегда вспоми-
наю Олжаса Омаровича с огром-
ным теплом и уважением. Он в 
те годы дружил с моим отцом, и 
благодаря этой дружбе я с ним и 
познакомилась. В моей памяти он 
остается очень светлым, важным 
человеком. 

Мне до сих пор пишут люди, 
которые помнят мои концерты 
в Алма-Ате, когда мне было во-
семь-девять лет. И это, безуслов-
но, греет сердце. Пока я бывала 
только в Алматы, но очень хочется 
побывать и в Астане, и в других 
городах Казахстана. Надеюсь, это 
только начало долгого и теплого 
творческого сотрудничества со 
страной, с которой меня связы-
вает столько искренних и теплых 
воспоминаний.

Музыка, 
рожденная 
дождем…
объединить музыку прошлого и 
настоящего. Сделать акцент на 
светлых, меланхоличных, немно-
го грустных, но одновременно 
очень теплых и искренних про-
изведениях. Я представляла себе 
солнечный летний пикник, шез-
лонги, расслабленную атмосферу. 
Мне казалось, что именно такая 
программа будет правильным 
выбором. 

Но, как видите, погода рас-
порядилась по-своему. Пошел 
дождь, подул ветер. И тем не 
менее я глубоко признательна 
казахстанской публике за то, что 
она осталась. Никто не разошелся, 
никто не испугался – люди стояли 
под дождем, внимательно слуша-
ли, воспринимали все с огромной 
чуткостью. Я играла с большим 
удовольствием, с полной отда-
чей. Потому что именно в таких 
обстоятельствах и проверяются 
подлинная ценность артиста и 
глубина связи со слушателем. Это 
всегда испытание – и для музы-
канта, и для публики. Но когда, 
несмотря на ливень и ветер, люди 
тянутся к живой музыке… это о 
многом говорит!

– Вы известны своим стрем-
лением к свободе в музыке, к 
импровизации, эксперимен-
там. Почему это для вас важно?

– Для того чтобы в музыке была 
слышна свобода, сам исполни-
тель должен быть внутренне 
свободным человеком. Но нужно 
признать, что не всех слушателей 
эта свобода привлекает. Многие 
по-прежнему воспринимают 
музыку не как пространство само-
выражения, а как способ передать 
точное послание композитора. 

Но ведь мы не знаем досто-
верно, что именно хотел сказать 
композитор. Как правило, мы 
исполняем произведение, исходя 
из собственного понимания – из 
той точки, в которой находимся 
сегодня. Это всегда диалог между 
прошлым и настоящим. Мне ка-
жется, внутренняя свобода – одна 
из величайших ценностей челове-
чества. И если ты можешь транс-
лировать ее в том, что делаешь, 
если она звучит в твоей интер-
претации, значит, ты делишься 
чем-то настоящим. А это, на мой 
взгляд, и есть самое важное.

– Ранее вы не сотрудничали с 
Галымжаном Нарымбетовым? 
Ваш дуэт прозвучал очень 
гармонично. Это был первый 
совместный опыт?

– С Галымжаном мы сыграли 
вместе впервые, это было пред-
ложение организаторов, прозву-
чавшее еще в январе, во время 
моего предыдущего концерта. 
Тогда я впервые познакомилась с 
Галымжаном, узнала о его ансам-
бле, о его творчестве, об активной 
гастрольной жизни. 

Мне вообще интересны му-
зыкальные эксперименты, осо-
бенно с участием новых для 
меня инструментов, поэтому 
идея сыграть с баянистом сразу 
показалась мне очень привлека-
тельной. Если выбор Пьяццоллы 
был вполне ожидаем – Галымжан 
часто исполняет его музыку, – то 
Рахманинов стал неожиданным, 
но очень интересным поворотом. 

Это было его предложение: он 
давно мечтал дуэтом сыграть это 
произведение. 

Я тоже очень люблю эту музыку 
и с интересом согласилась: было 
любопытно, как она прозвучит в 
дуэте с баяном. Мне показалось, 
что получилось очень свежо и 
естественно. Я всегда открыта 
к новым творческим идеям 
и сотрудничеству, особенно с 
казахстанскими музыкантами. 
Хотелось бы, чтобы такие про-
екты продолжались и появлялись 
новые формы взаимодействия. 

Помню, как я выступала в Ал-
маты с оркестром имени Т. Абда-
решева, это было в 2010 или 2011 
году. Мы исполняли концерт Шу-
мана, а за дирижерским пультом 
тогда стоял Ваг Папян. Я получила 
огромное удовольствие от этого 
выступления. Ваг не только вы-
дающийся дирижер, но и прекрас-
ный пианист и композитор. Такое 
сочетание встречается редко, но 
в его случае все действительно 
гармонично соединилось. Я с 
большим теплом вспоминаю и о 
том сотрудничестве.

– Помню вашу книгу «Про-
щай, грусть». А когда же ждать 
продолжение  – «Здравствуй, 
счастье»?

– Мне кажется, время сейчас 
не совсем располагает к счастью. 
А как сложится жизнь дальше, 
пока не знаю. Возможно, когда-
нибудь появится и вторая глава 
у этой книги. Ведь счастье – это 
не то, что дается нам само собой. 
Это состояние, которое приходит 
иногда, на короткие мгновения.

– Все-таки, согласитесь, сча-
стье в целом  – это результат 
правильных действий?

– Знаете, я согласна с тем, что 
счастье во многом результат 
правильных действий, внутрен-
ней работы. Но при этом нельзя 
не учитывать, как сильно оно 
зависит от внешнего мира, от 
того, что происходит вокруг. 
Наше личное счастье не всегда 
возможно, если быть честным с 
собой и с тем, как мы живем и 
существуем. Есть люди, которые 
убеждены: все зависит только от 
того, что у них внутри, и именно 
это проецируется на внешний 
мир. Но я так не могу. Я очень 
остро воспринимаю чужую боль, 
страдания, несправедливость. 
Мне сложно быть счастливой, 
когда я вижу вокруг так много 
боли. Но в любом случае, даже 
если мы не можем подарить друг 
другу счастье, мы можем быть ис-
точником поддержки. Утешения. 
Света. И, наверное, музыка – один 
из самых деликатных и честных 
способов это передать.

– Какие композиторы наи-
более близки вашему внутрен-
нему состоянию?

– Я всегда нахожу утешение в 
музыке Баха. В ней слышна бес-
конечная глубина. Очень часто 
обращаюсь к творчеству Гии 
Канчели. Я также очень люблю 
произведения Леонида Десятни-
кова. Это не только выдающийся 
композитор, но и мой давний 
друг. Его музыкальные интона-
ции мне очень близки. 
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